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НОВОСТИ

В Перми завершилось строительство общежития  
для студентов авиационного техникума

ВПермизавершеностроительствообщежитияна400местдлястудентовавиационноготехни-
кумаим.Швецова,сообщаетМинистерствостроительстваПермскогокрая.

Какуточниливведомстве,краеваяинспекциястроительногонадзоравыдалазаключениео со-
ответствииобъектавсемнормамипроектнойдокументации.

Новоезданиевысотойвсемьэтажейрасположенонаул.Екатерининской,вграницахземельного
участка,накоторомрасположеныглавныйиновыйучебныекорпусатехникума.Общаяплощадь
общежития—около7,5тыс.кв.м.Оноужеукомплектованомебельюиоборудованием.Накаждом
этажепредусмотреныкухни,прачечныеикомнатыдосуга.Наприлегающейтерриториипроведе-
ныработыпоблагоустройству.

Напомним,врамкахкраевойинфраструктурнойпрограммы«Пермь-300»вкварталеулиц
Горького,Екатерининской,25ОктябряиЛуначарскоговозводитсяцелыйобразовательныйкластер
авиационноготехникумаим.А.Д. Швецова—профильногоучреждениядляотраслидвигателе-
строения.Внастоящеевремятакжезавершаетсястроительствоучебногокорпуса.Вторымэтапом
планируетсяреставрациясприспособлениемдлясовременногоиспользованияглавногоучебного
корпуса.

Принято решение о застройке рынка «Гача»
НасентябрьскомзаседаниикомиссияпоподготовкеПравилземлепользованияизастройки

(ПЗЗ)приняларешениеобизменениизонированиянатерриториирынка«Гача»вСвердловском
районеПерми.Наплощади5,49гапланируетсявозвести87,8тыс.кв.мжилья.

Заявитель—ООО«СЗ«Магнолия»,котороезарегистрированособственником«Гачи»,—пред-
ложилустановитьзонуобслуживанияиделовойактивностиЦ-1натерритории,ограниченной
улицамиПарижскойКоммуны,Нечаевской,МеханошинаишоссеКосмонавтов.Сейчасонанахо-
дитсявзонеобслуживанияпромышленности,торговли,складированияимелкогопроизводства
Ц-6.Какуточнили«Новомукомпаньону»вкраевомминимущества,комплексбудетсостоятьиз
одногозданиявысотой30этажей,двух—высотой25этажей,двух21-этажныхзданий,ещёдвух
19-этажныхиодного16-этажного.Остальныезданиябудутпеременнойэтажности(до10эта-
жей).

Застройщикдолженбудетобустроитьпридомовуютерриторию,детскийсадиулично-дорож-
нуюинфраструктуру.Кромеэтого,«Магнолия»направитвгородскойбюджетсоциальныйвзнос
вразмере277млнруб.Соглашенияоразвитиисоциальнойидорожнойинфраструктурысейчас
находятсявработеугородскойадминистрации.

Напомним,30июнясталоизвестно,что«Магнолия»предложилакомиссиипоПЗЗконцепцию
застройкиземельногоучастка.Публичныеслушанияпорассмотрениюпроектасостоялисьвнача-
лесентября.

Торги по продаже «Мотовилихинских заводов»  
выиграл производитель бронеавтомобилей

ВходепроцедурыбанкротстваПАО«Мотовилихинскиезаводы»завершилисьторгипопродаже
стратегическогоимущественногокомплекса.КаксообщаетТАССсоссылкойнадочернююкомпа-
ниюРостеха«РТ-Капитал»,победителемсталзаводпопроизводствубронированныхавтомобилей
изТатарстанаАО«Ремдизель».Онпредложилценув1,3млрдруб.

Вкомпанииуточнили,чтонаучастиевторгахпоступилаодназаявка.Согласнозаконодатель-
ству,РоссийскаяФедерациядолжнавтечениемесяцазаключитьдоговоркупли-продажиспобе-
дителем.

«Сделановсё,чтобыстратегическиважноепредприятиесохранилосвойпрофиль,боеспособ-
ностьипродолжалобезостановочнопоставлятьнеобходимуюармиитехникуврамкахгособорон-
заказа»,—цитируетисточникТАСС.

Отметим,что«Мотовилихинскиезаводы»находятсявпроцедуреконкурсногопроизводства
с 2018года.Намоментеёвведениязадолженностьпредприятияоцениваласьв17,6млрдруб.

АО«Ремдизель»зарегистрировановНабережныхЧелнахвавгусте2000года.Выпускаеттехнику
дляэксплуатациивВооружённыхсилах,восновномэтобронеавтомобили«Тайфун»ибронемаши-
наЗ-СТС.ПоинформацииСБИС,генеральныйдиректоркомпании—ЗахаровАлександрВлади-
мирович.Размеруставногокапитала—166млнруб.Компанияпринималаучастиев74торгах,
выигравизних46.ОсновнымзаказчикомявляетсяРосгвардия.
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ФОТО ПРОЕКТ КРЕМАТОРИЯ

 
Глава Пер-
ми отметил, 
что вопрос 
строи-
тельства 
кремато-
рия сейчас 
находится 
на уровне 
Российской 
Федерации

17
действующих 
кладбищ  
в Перми 

Максим Артамонов 

Вопросостроительствекрематорияна
кладбище«Восточное»,аточнее,егодо-
стройке,стоитвПермиуженепервыйгод.

Веснойэтогогодаадминистрациязаключила
договорсподрядчикомназавершениеработ,
иказалось,чтофиналэтойисторииблизок,
однаконеожиданноконтрактбылрасторгнут.
Вернутьсякрешениюэтоговопросагородские
властипланируютвследующемгоду.

НапленаркеПермскойгородскойдумы,
котораясостояласьвконцесентября,депутаты
вочереднойразподнялитемустроительства
крематория.Отчитыватьсяпришлосьуженово-
муглавегородаЭдуардуСоснину.

ВходезаседаниядепутатОлегШлыковзаме-
тил,что«каждыйновыйруководительадмини-
страцииговоритотом,чтовопросбудетрешён,
новозинынетам».

«Уменявопрос:готовыливывзятьнасебя
обязательстваподостройкеданногообъекта?
Существуетсерьёзнаяпроблемасместамизахо-
ронения,очёмнеоднократноупоминалаадми-
нистрация»,—высказалсвоёмнениедепутат.

ГлаваПермиотметил,чтоэтотвопроссейчас
находитсянауровнеРоссийскойФедерации.
ЕстьрешениеВерховногосуда,котороеза-
прещаетиспользоватькрематориичастным
компаниям.

«Мывсепрекраснопонимаем,чтовпланах
городскойадминистрациибылопривлечение
частногоинвесторадлястроительствакрема-
тория.ДепутатыГосдумыотПермскогокрая
намговорят,чтонаосеннейсессииэтотвопрос
стоитвплане.Еслибудетприняторешение,что
крематориимогутбытьиспользованывчасти
концессионныхсоглашений,тоснимутсязако-
нодательныеограничения,которыесуществу-
ют»,—пояснилЭдуардСоснин.

Ондобавил,чтосейчасуже«естьинтересан-
ты,которыеготовызайтинареализациюэтого
проекта».

ВитогеПермскаягородскаядумаподдер-
жалавнесённыеадминистрациейизменения
в бюджетгородана2023–2025годы,предусма-
тривающиепереносрасходовнастроительство
крематориянаВосточномкладбищевсумме
70 млнруб.стекущегогодана2024–2025годы.

ПРЕДЫСТОРИЯ ВОПРОСА 
Первыепопыткиначатьстроительствокре-

маториявПермипредпринималисьещёв 2009
году.Быларазработанапроектно-сметная
документациядлястроительстваэтоговажного
длягородаобъекта.В2012годуужепоявились
егопервыеочертания—планировалосьпостро-
итьдвухэтажноезданиесчетырьмяпечамии
большимималымтраурнымизалами.Впроек-
тебыликолумбарийна15180мест.Строитель-
ствопервойочерединачалосьв2013 году.Ра-
ботывыполнялапермскаякомпания«Вектор»,
однакостроительствотакинебылозавершено.

Двагоданазадгородскиевластиозвучивали
планыотом,чтобыпередатьвозведениекрема-
ториячастномуинвестору.Позадумкечинов-
никовконцессионердолженбылпостроитьвесь
комплекс,однакопозжеэторешениепересмо-
трелиивернулиськвопросуодостройкезасчёт
городскогобюджета.

Вапреле2023годаадминистрацияПерми
заключилаконтрактнадостройкуобъектана
472 млнруб.сООО«Русразвитие».Согласно
техзаданиюподрядчикдолженбылзавершить
строительствоздания,смонтироватьвнутренние

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Места не столь похоронные 
Городские власти обсудили проблему дефицита мест на кладбищах Перми  
и перспективы строительства крематория 

инаружныеинженерныекоммуникациии сети,
а такжеустановитькремационноеоборудование.

Вскорестроительствомзаинтересовались
силовики.ОнипровелиобыскивМКУ«Перм-
благоустройство»иизъялисвязанныескре-
маториемдокументы.Послеэтогоучреждение
расторглодоговорсподрядчикомпосоглаше-
ниюсторон.

ПозжеПермскоеУФАСназвалопричину
расторженияконтракта.Введомствеустано-
вили,чтоэтопроизошлоиз-занеготовности
строительнойплощадкиповинезаказчика.
В действияхМКУ«Пермблагоустройство»анти-
монопольщикивыявилипризнакинарушения
законаозащитеконкуренции.

Вначалесентябрявпермскоймэриинесмог-
линазватьсрокизавершениястроительства
городскогокрематория,однакозаверили,что
администрация«вопросконтролирует».


А ЧТО С КЛАДБИЩАМИ? 

Вдепартаментедорогиблагоустройства
сообщили,чтосначала2023годавПермибыло
5244захоронения.Изнихтрадиционные(но-
вые)—1282захоронения,захоронениявмогилу
ранееумершегоблизкогочеловека—2783,
невостребованные—345,урны—834.

Поданнымначальникадепартаментадорог
иблагоустройстваадминистрацииДмитрия
Мясоедова,которыйвавгустеотчитывался
переддепутатамиоборганизацииновыхмест
длязахороненийумершихв2023году,резерв
подготовленныхплощадейнагородскихклад-
бищахсоставляет1738местдлятрадиционных
захороненийи3193местадляурновыхзахоро-
нений.Всего—4931место.

Чиновниктакжерассказал,чтопрофильный
департаментпровёлработынакладбищах«За-
озерское»и«Северное».Тампланируетсявыде-
лить3гадляновыхмогил,однакоэтогонедоста-
точно,учитываяежегодныетемпызахоронений.

«Полученрезервдлятрадиционныхзахоро-
ненийна2700мест.Насегодняшниймомент
прианализеданныхкладбищмыимеемчёткое
понимание,чтоестьсвободныеплощади10га,
подготовкакоторыхпозволитполучитьдополни-
тельныйрезервна8,5тыс.новыхместдлязахоро-
нений.Врасчётеценнаиюнь2023годастоимость
работпоподготовкеэтихплощадейсоставляет
77 млн709тыс.руб.Необходимыйсрок —12меся-
цев.Дляреализацииэтихмероприятийпотребу-
етсядополнительноефинансированиеизбюджета
Перми»,—пояснилМясоедов.

Подготовкаплощадейпроизводитсятра-
диционнымспособом.Онавключаетвсебя
расчисткуипланировкутерритории,отсыпку
пескомплощадидлязахоронений,устройство
проездовиводоотводныхканав.

Сейчасдепартаментанализируетвозмож-
ностьиспользованияальтернативныхтехноло-
гийподготовкиместдлязахороненийумерших,
чтобысократитьрасходыизбюджета.

«СИТУАЦИЯ НЕ ОЧЕНЬ ХОРОШАЯ» 
НатойжеавгустовскойпленаркеПермской

городскойдумыудепутатоввозниклиопасения
всвязисдефицитомместнакладбищахгорода.

«Мызнаем,чтогодовоезахоронениеунас
порядка12тыс.,идажесучётомтого,чтоесть
резерв,всёравноситуациянасегодняшний
деньнеоченьхорошая.Исходяиздинамикиза-
хороненийпо2023году,исчерпаниеплощадей
возможноужевпервомквартале2024года», —
считаетдепутатВладимирМанин.

В2022годуколичествоновыхзахоронений
составило2402,подзахоронений—5006,захо-
роненийневостребованныхумерших—542,
урновыхзахоронений—894.Такимобразом,
в 2022годуподзахороненийбылобольшена
2406,чемв2021году.

ВладимирМанинпопросилчиновников
администрацииподготовитьпоясненияпо
строительствукрематория,потомучто«ситуа-
цияуженастораживает».

«Чтомысобираемсяделатьивкакиекон-
кретносроки?Потомучтовозитьлюдей,изви-
ните,длякремациивСвердловскуюобласть
иливдругиетерриториистановитсянаклад-
ным»,—отметилтогдаВладимирМанин.

ГДЕ ХОРОНЯТ? 
НасегодняшнийденьвПерми17действу-

ющихкладбищ.Накаждомизнихвозможны
урновыезахоронения,натрёхкладбищах
разрешеноосуществлятьновыезахоронения
(Головановское,Заозерское,Северное—только
почётный,мусульманский,детскийкварталы).

Надевятикладбищахиз17возможнытолько
подзахоронениякмогиле(вмогилу)близкого
родственника.ЭтокладбищаЗакамское,Север-
ное,«Кислотныедачи»,Южное,Ново-Лядов-
ское,Верхне-Курьинское,«Баннаягора»(новое),
ГоловановскоеиЗаозерское.

Общаяплощадькладбищ,накоторых
возможноосуществлятьновыезахоронения,
сейчассоставляет276га.
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Конъюнктура

 
В админи-
страции 
появился 
человек, 
который 
«всё го-
родское 
управле-
ние будет 
рассматри-
вать через 
призму 
выборов»

Максим Артамонов,  
Алёна Бронникова 

НапленарномзаседанииПермскойгород-
скойдумывсентябреглавагородаЭду-
ардСоснинпредставилдепутатамсвоих

новыхзаместителей.Онрассказалокаждомиз
них,отметив,чтокисполнениюобязанностей
вице-мэрыприступили25и26сентября.

ОкадровыхназначенияхглаваПерми
объявилещёдодумскойпленаркивсвоём
Telegram-канале—вследзарешениемовнесе-
нииочередныхизмененийвструктуруадми-
нистрации.Онобъяснил,чтопереустройство
мэриивсоответствиисоструктуройкраевого
правительствапозволитповыситьэффек-
тивностьработыиобеспечитьболеечёткую
координацию.

Так,кужесуществующимфункциональ-
но-целевымблокам(ФЦБ)с25сентябрябылдо-
бавленновый—«Общественныесвязигорода».
Внеговошлиинформационно-аналитическое
управление(пресс-службамуниципалитета),
отделповзаимодействиюсгордумой,управле-
ниеповопросамобщественногосамоуправле-
нияимежнациональнымотношениям.

РуководствоэтимблокомЭдуардСоснинпо-
ручилполиттехнологуСергеюТрошкову.Новый
вице-мэрдолженбудетвыстраиватьдиалогс
различнымигородскимисообществами.Глава
краевойстолицыотметил,чтоСергейТрошковоб-
ладаетнеобходимымопытомработывэтойсфере,
ипопросилдепутатовподдержатьеговпреддве-
риипрезидентскойпредвыборнойкампании.

ФЦБ«Общественнаябезопасностьгорода»
былорешеноусилить,включиввегоструктуру
контрольныйдепартамент.Сейчасведомство
занимаетсявнутреннимконтролемработымэ-
рииипроводитпроверкивсфереблагоустрой-
ства.РуководителемведомстваназначенАлек-
сейТуров,начальникгородскогодепартамента
общественнойбезопасности.Более30летон
проработалвполицииидосвоегоназначения
в мэриюс2015годавозглавлялУМВДПерми.

«Онхорошозарекомендовалсебянадолж-
ностиначальникагородскогодепартаментаоб-
щественнойбезопасности.Считаю,чтонужно

УПРАВЛЕНИЕ 

Не мэром единым
Глава Перми Эдуард Соснин представил новых игроков своей команды

масштабироватьегоработуповыстраиванию
взаимодействияспредставителямиразлич-
ныхсиловыхведомств»,—прокомментировал
ЭдуардСоснин.

Крометого,вадминистративно-управлен-
ческийблок(аппаратмэрии)вошлоправо-
воеуправление.Этодолжноспособствовать
комплексномуисистемномувзаимодействию
юристовсостальнымиподразделениямиадми-
нистрации,считаетновыйглава.

ЕщёдвоезаместителейЭдуардаСоснина
перешливмэриюизкраевогоправительства.
Так,экс-главарегиональногоАгентстваин-
вестиционногоразвитияЯнаФурманстала
кураторомблока«Управлениепланированием
ифинансами».Мэрвыразилуверенность,что
подеёруководствомПермьстанет«ещёболее
привлекательнойплощадкойдляинвесторов
и девелоперов».

Контрольнадсоциальнойсферойс26сен-
тябряперешёлюристуЕкатеринеМальцевой,
работавшейранеевдолжностистатс-секрета-
ря —замминистратерриториальнойбезопасно-
стиПермскогокрая.Помимоэтого,онаруково-
дитмолодёжнымкрыломкраевойАссоциации
юристовивходитвсоставкомиссииподелам
несовершеннолетнихвПрикамье.Этотпостдо
17августазанималАлексейГрибанов,который
послеокончаниядоговораосталсявмэрии
в должностисоветникаградоначальника.

Вице-мэрыназначенывстатусеисполняю-
щихобязанности.Представляясвоихновых
заместителей,Соснинотметил:«Уверен,что
онивсеизвестнывамкакпрофессионалысвое-
годела».

ОЦЕНКИ НОВОЙ КОМАНДЫ
ПолиттехнологАлексейЧусовитинотмечает,

чтоситуация,вконтекстекоторойвПермьза-
ходитноваягородскаякомандавоглавесЭду-
ардомСосниным,«далеконетакаяпростая,как
кажетсябольшинствуэкспертов,иоднозначно
оцениватьеёперспективынетак-тоипросто».

«Соднойстороны,уэтойкомандыестьдва
мощныхполитическихбронежилета.Первый—
внешнеполитическаяповестка,котораяполно-
стьюобезоруживаетпотенциальныхпублич-
ныхкритиковкомандыСоснина.Исходяиз

этойповестки,критиковатьглавугорода—зна-
читраскачиватьлодку.Поэтомуниктоинипри
какихусловияхэтогоделатьнебудет.Второй
бронежилет—лояльностьгубернаторарегиона
кновойгородскойкоманде.ЭдуардСоснин —
этокреатураДмитрияМахонина,который
будетделатьвсёвозможное,чтобысоздатьдля
новойкомандыкомфортныеусловия»,—гово-
ритЧусовитин.

Сдругойстороны,естьиподводныекамни.
КомандеЭдуардаСоснинапредстоиттяжелей-
шаяаппаратнаяборьба,гдеонбудетпротиво-
стоятьмногочисленнымакторам,которыепока
опытнееихитрееего.«Вэтойсвязиемупридёт-
сяпроявитьчудесавыдержкииполитического
менеджмента.Аоткаждогочленаегокоман-
дыпотребуетсямаксимальнаяаккуратность
и чёткость»,—отмечаетэксперт.

ПолитконсультантЛюдмилаОзнобишина
считает,чтопокапреждевременнооценивать
управленческийстильновогомэра,поскольку
онвозглавляетПермьнемногимбольшемесяца.
Илишьпослетого,какЭдуардСоснинотработа-
етгодовойбюджет,можнобудетделатькакие-
либовыводыианализироватьегоотношения
с депутатскимкорпусомипредыдущейуправ-
ленческойкомандой.

ЛюдмилаОзнобишинасделалаакцентнатех
перестановкахвструктуремэрии,которыепро-
вёлСоснин.Этипроцессынезатронулизамов,
курирующиххозяйственныеблоки.

Изпрежнейуправленческойкоманды
экс-мэраАлексеяДёмкинавадминистрации
осталисьработатьДмитрийГалиханов,кури-
рующийблок«Городскоехозяйство»,иИгорь
Субботин,которыйруководитблоком«Разви-
тиеинфраструктуры».

Чтоинтересно,наГалихановадажевозло-
жилибольшеобязанностей—кураторство
общественноготранспортаПерми,аэтосфера,
вокругкоторойрегулярновозникаютконфлик-
тыискандалы.

ПомнениюОзнобишиной,покатрудно
сказать,что«этокредитдоверияСубботину
и Галихановуилирешениепоихкандидатурам
отложилинапотом».

Несмотрянаэто,онаположительнооценила
тотфакт,что«нахозяйственныхпостахостави-
лиопытныхлюдей,которыесебязарекомендо-
валии,чтоназывается,владеюттемой».

ОднимизрешенийСоснинанапостуглавы
быловыделениеотдельногоблока«Обществен-
ныесвязигорода».Этотшагэкспертназвала
оправданнымвпреддвериивыборовпрезиден-
та,потомучтораньше«управляемостьполити-
ческимипроцессамивПермибыларазмыта»,
небылоцентра,которыйбыцеленаправленно
занималсяподготовкойквыборам.Сейчасже
вадминистрациипоявилсячеловек,который
«всёгородскоеуправлениебудетрассматривать
черезпризмувыборов».

Ознобишинанапомнила,чтоСергейТрошков
долгоевремязанималсявыборамиразличного
уровняиунегоужеестьопытработыивПерми,
посколькув2021годуонотвечалзаизбиратель-
нуюкампаниюРоманаВодяновавГосдуму.

«Обычнопоявлениевмэрииипридание
статусаполиттехнологутакжеозначает,чтоон
поставленформироватькомандуглавыгорода
впредставительноморганевласти,заниматься
политическойкарьеройруководителяадмини-
страции.Ноздесьмногоезависитоттого,кто
будетдаватьзаданияТрошкову.Особенноког-
дапойдётречьоформированиипуладепута-
товв гордуме:будутливэтотпроцессактивно
включатьсякраевыевластиилиегоотдадут
наоткупадминистрацииПерми»,—пояснила
она.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Регион 
будет про-
должать 
реализо-
вывать все 
14 действу-
ющих гос-
программ, 
доля затрат 
на них со-
ставит 96%

207,4
млрд руб.
составят  
доходы  
в краевую 
казну  
в 2024 году

СЕРГЕЙ ТРОШКОВ
Родился21февраля1981годавГремячинске.В2003году

окончилПГУпоспециальности«Политология».Работалполит-
технологом,руководителемвнесколькихкоммерческихорга-
низациях.НавыборахгубернатораКировскойобластив 2022
годукурировализбирательнуюкампаниюАлександраСоколо-
ва.Этоткандидатпобедилнавыборахсбольшимпреимуще-
ством,послечегоТрошкованазначилии.о.замглавыадми-
нистрации,аужечерез11днейизбавилиотэтойприставки.
В январе2023годаегоутвердилизаместителемглавыКирова
повопросамруководствааппаратом.

С25сентября2023годаТрошковназначени.о.вице-мэра
ПермипоФЦБ«Общественныесвязигорода».Вегодолж-
ностныеобязанностивходиторганизацияработывсферах

реализациимуниципальнойполитикиповопросамобщественныхотношений,укрепления
межнациональногоимежконфессиональногосогласия,информированиеодеятельностиглавы
иадминистрацииПермииобеспечениеэффективноговзаимодействиячиновниковсдепута-
тами.ОнбудетполномочнымпредставителемглавыПермивгордуме.Веговедениинаходятся
управлениепоработесобщественностью,информационно-аналитическоеуправлениеиотдел
повзаимодействиюсПермскойгородскойдумой.

АЛЕКСЕЙ ТУРОВ
Родился30ноября1974года.В1996годуокончилНижегород-

скийюридическийинститутМВДРФпоспециальности«Юрис-
пруденция».Ссентября1992по2022годслужилвМВДРФ.
Карьеруначиналсдолжностиоперуполномоченногоуголовного
розыскавКраснокамске,затемработалвразныхподразделени-
яхправоохранительныхорганов.Руководилотделамивну-
треннихделЧердынскогоиКудымкарскогорайонов.Вфеврале
прошлогогодаэкс-мэрПермиАлексейДёмкинназначилТурова
главойдепартаментаобщественнойбезопасностиадминистра-
цииПерми.

С25сентября2023годаназначени.о.вице-мэраПермипо
ФЦБ«Общественнаябезопасностьгорода».Курируеторганиза-
циюработывсфереобеспеченияобщественнойбезопасности

натерриториикраевойстолицы,взаимодействиеадминистрациисправоохранительными
органами,выявлениеиустранениенарушенийвдеятельностифункциональныхитерритори-
альныхоргановимуниципальныхучрежденийПерми.Вегообязанноститакжевходиткоор-
динациядеятельностиконтрольныхоргановадминистрации,оперативноеруководствопри
осуществлениимероприятийпотерриториальнойигражданскойобороне,защитенаселения
итерриториигородаотЧС,мобилизационнойподготовке.Руководитдепартаментомобще-
ственнойбезопасности,контрольнымдепартаментомисекторомпомобилизационнойработе
в администрацииПерми.

ЯНА ФУРМАН
Родилась13апреля1990года.В2011годуокончилаНИУ

ВШЭпонаправлению«Экономика».Сноября2019годапоиюнь
2021-гозанималадолжностьруководителянаправленияинве-
стиционногоанализаисопровожденияинвесторовГБУПерм-
скогокрая«Агентствоинвестиционногоразвития».Затембыла
назначенагенеральнымдиректоромведомства.

С25сентября2023годаназначенаи.о.вице-мэраПерми.
ВозглавилаФЦБ«Управлениепланированиемифинансами».
Вдолжностныеобязанностивошлаорганизацияработыпо
формированиюисовершенствованиюмеханизмовуправления
социально-экономическимразвитиемгородаиконтрактной
системывсферезакупок,эффективномууправлениюмуници-
пальнымифинансамииконтролюзаисполнениембюджета,

ростуэкономическогопотенциалагородаПерми,оказаниюуслугсвязи,торговли,обществен-
ногопитания,бытовогообслуживанияинаружнойрекламы,атакжеповопросамдостижения
показателейцифровойтрансформации.Осуществляетобщееруководстводепартаментамифи-
нансов,планированияимониторинга,экономикиипромышленнойполитики,атакжеУправле-
ниеммуниципальногозаказаадминистрациигородаПерми.

ЕКАТЕРИНА МАЛЬЦЕВА
Родилась13ноября1988годавПерми.Окончилаюридический

факультетПГНИУв2010годупоспециальности«Юриспруден-
ция».РаботалавпрокуратуреПермис2016по2021год,затем
перешланадолжностьстатс-секретаря—заместителяминистра
территориальнойбезопасностиПрикамья.Вавгусте2023годана
собранииПермскогоотделенияАссоциацииюристовРоссиипод
руководствомпредседателякраевогоизбиркомаИгоряВагина
былоприняторешениесоздатьмолодёжноекрылоорганизации,
главойкоторогобыланазначенаЕкатеринаМальцева.

С26сентября2023годаназначенаи.о.вице-мэраПерми.
ВозглавилаФЦБ«Социальнаясфера».Впереченьдолжностных
обязанностейвходиторганизацияработыповопросамсфе-
рыобразованияиотдыхадетейвканикулы,формирование

и совершенствованиемуниципальнойсистемысоциальнойподдержкинаселения,осуществле-
ние мероприятийвсфереохраныздоровья,защитыправиинтересовсемьииребёнка,создание
иразвитиевПермиусловийдляосуществленияправгражданвсферекультурыиработыс мо-
лодёжьюиобеспечениеформированиянормативно-правовойбазы.Курируетработудепарта-
ментовобразования,социальнойполитики,культурыимолодёжнойполитикииКомитетапо
физическойкультуреиспортуадминистрациигородаПерми.

Подготовлен проект 
краевого бюджета  
на 2024–2026 годы

МинистерствофинансовПермскогокраяпод-
готовилопроектрегиональногобюджетана2024
иплановыйпериод2025и2026годов.Доклад
былпредставленназаседаниирегионального
правительстваподпредседательствомгуберна-
торарегионаДмитрияМахонина27сентября.

Согласнопроекту,доходывкраевуюказну
в2024годусоставят207,4млрдруб.спосле-
дующимувеличениемв2025-мдо213,8млрд,
а в 2026-м—до211,5млрдруб.Какотметила
министрфинансовПермскогокраяЕкатерина
Тхор,наибольшийудельныйвесв общемобъёме
имеютсобственныедоходы —около80%,в про-
ектеонипредусмотренысежегоднымростом.
Большимвесомобладаютналогинаприбыль
и доходыфизическихлиц.

Регионбудетпродолжатьреализовывать
все14действующихгоспрограмм,долязатрат
нанихсоставит96%.Расходывследующем
годузапланированыв размере230,7 млрд руб.,
в связис этимдефицитсложитсявразмере
23,3 млрд руб.,или12%отобъёманалоговых
и неналоговыхдоходов.В соответствиис прогно-
зируемымицифрамив 2025годурасходнаячасть
составит230,3 млрд,ав 2026-м —222,4 млрдруб.

Приэтомдефицитбюджетатакжебудет
снижатьсяв2025и2026годах—16,5млрд(7,7%
отобъёмадоходов)и10,9млрдруб.(5,5%от
объёмадоходов)соответственно.Вкачестве
источниковпогашениядефицитапредусмотре-
нызаёмныесредства.

Размергосударственногодолгана1января
2025годасоставит57 млрдруб.,или32,5%отобъ-
ёманалоговыхиненалоговыхдоходов.Наначало
2027годаонвырастетдо83млрдруб.исоставит
42%.ПословамЕкатериныТхор,этотуровень
являетсябезопасныминепревыситпредельный
размервтечениеближайшихтрёхлет.

«Будемприниматьвсевозможныемеры
поминимизацииобъёмадолгаирасходовна
егообслуживание.Впервуюочередьбудем
работатьс Федерациейпопривлечениюин-
фраструктурныхбюджетныхиспециальных
казначейскихкредитов»,—сообщиламинистр.

Онаотметила,чтонапланируемыйпериод
бюджетостаётсяустойчивымисбалансирован-
ным.Размердефицитаигосударственногодол-
гасохранитсянабезопасномуровне,соответ-
ствующемнормамБюджетногокодекса.Кроме
того,онсохранитсоциальнуюнаправленность.
Большуючастьзапланированныхрасходовна
ближайшуютрёхлеткувразмере70%отобщего
объёмапланируетсявыделитьнавыполнение
социальныхобязательств.

НаисполнениеАдреснойинвестиционной
программыпредусмотрено37,1млрд руб.,
изкоторых15млрдруб.будетвыделено
в 2024 году.Наближайшиетригодазаплани-
рованофинансирование77объектовкапиталь-
ногостроительства,62изнихвведутвтечение
трёхлет.Втомчислепланируетсяреализовать
крупныесоциальнозначимыеобъекты,такие
каконкодиспансер,студенческийкампус,мно-
гофункциональнаяспортивнаяарена,детский
реабилитационныйцентридр.

Наразвитиедорожнойинфраструктурыиз
бюджетабудетвыделеноболее77,6млрдруб.
Программавключаетвсебястроительство,
реконструкциюисодержаниеавтомобильных
дорог.Вследующемгодувдорожныйфондпла-
нируетсянаправить24,4 млрдруб.,в2025-м —
31,3млрд,ав2026-м—21,8млрд руб.

Проектзаконаобюджетена2024–2026годы
былвнесёнвЗаконодательноесобраниеПерм-
скогокрая.Планируется,что17октябрясосто-
ятсяпубличныеслушания.

Послеэтогодокументрассмотрятнакомитетах
краевогопарламентаивпервомчтениипримутна
пленарномзаседаниив октябре.Вноябрепроект
доработаютнарабочихгруппах,чтобык 30 ноября
принятьеговокончательнойредакции.

НОВОСТИ
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Виктор Иванович Баранов  
посвятил всю свою жизнь служению 
предприятию и лесоперерабатывающей 
отрасли России

В память  
о лидере

НАСЛЕДИЕ 

Более 47 лет Виктор Иванович посвятил развитию 
целлюлозно-бумажной отрасли. Начав трудовую 
деятельность молодым специалистом, он про-

шёл насыщенный путь от механика до руководителя 
крупного промышленного предприятия. На собствен-
ном опыте изучив работу основных структурных под-
разделений комбината, Виктор Иванович стал одним 
из ведущих профессионалов целлюлозно-бумажной 
отрасли России, обеспечив АО «Соликамскбумпром» 
лидирующие позиции в лесопромышленном комплек-
се страны. 

Сегодня благодаря упорству, настойчивости и тру-
долюбию Виктора Ивановича предприятие уверенно 
занимает второе место среди отечественных произво-
дителей газетной бумаги и интерлайнера. Продукция 
соликамских бумажников поставляется более чем 
в 60 стран мира, включая растущие рынки Азии, Африки 
и стран СНГ. В группе компаний «Соликамскбумпром» 
трудится порядка 4000 человек.  

Основой развития компании многие годы остаётся 
соблюдение принципов бережного отношения к окру-
жающей среде, высокая социальная ответственность 
и качество корпоративного управления. 

В должности первого руководителя компании 
Виктор Иванович проявил незаурядные способно-
сти как в экономической и технической сферах, так 
и в области внешних связей, о чём свидетельствует 
высокая деловая репутация акционерного общества 
на мировом уровне. 

Виктор Иванович системно занимался развитием 
производства. Под его непосредственным руковод-
ством проведено комплексное техническое перево-
оружение предприятия, включающее реконструкцию 
и модернизацию четырёх бумагоделательных машин, 
строительство нового древесно-подготовительного 
цеха, запуск линий производства термомеханической 
массы, ввод в эксплуатацию в целлюлозном произ-
водстве новой линии промывки целлюлозы, установку 
современных роботизированных линий упаковки. 
Непрерывно происходит процесс внедрения в произ-
водство наилучших доступных технологий.

Многие технические решения, впервые приме-
нённые соликамскими бумажниками, стали толчком 
для развития целлюлозно-бумажной отрасли России. 
Так, именно АО «Соликамскбумпром» первым ввело 
в эксплуатацию установку по сжиганию отходов, 
которая позволяет утилизировать образующиеся 
в процессе производства кородревесные отходы, 
волокнистый осадок и избыточный ил с очистных 
сооружений, что сделало производство практически 
безотходным.  

Стратегическим решением Виктора Ивановича 
стало развитие собственной генерации энергии. По 
его инициативе была проведена модернизация ООО 
«Соликамская ТЭЦ», в 2019 году запущена в эксплуата-
цию новая газопоршневая электростанция. 

Виктор Иванович чётко отслеживал тенденции 
и требования нового времени. Благодаря такому 
подходу АО «Соликамскбумпром» первым среди 
отечественных предприятий целлюлозно-бумажной 
отрасли установило многоуровневую систему очистки 
воды, получило международные сертификаты каче-
ства ISO и FSC, подтверждающие, что производствен-

Соликамскбумпром — практически единственное 
предприятие в регионе, сохранившее собственную со-
циальную инфраструктуру: поликлинику, ДК «Бумажник», 
детские сады, цех спортивных сооружений, музей исто-
рии предприятия и техническую библиотеку. Сегодня 
все объекты открыты для жителей и гостей города. 

По инициативе Виктора Ивановича предприятие 
много лет осуществляет благотворительную деятель-
ность, направленную на социально-культурное развитие 
территорий Соликамского, Красновишерского и Чердын-
ского городских округов, патриотическое воспитание 
молодёжи, возрождение традиционных национальных 
ценностей, поддержку детского творчества и ветеран-
ских организаций, популяризацию физической культуры 
и спорта для жителей Верхнекамья разных возрастов. 

Более 20 лет Виктор Иванович отстаивал интере-
сы жителей 12-го округа в краевом парламенте. Свою 
основную задачу как депутата Законодательного 
Cобрания он видел в поддержке территорий, обеспе-
чении условий для развития инфраструктуры северных 
районов. Многие проекты были реализованы при его 
софинансировании — так, для Чердыни было профинан-
сировано создание проекта новой больницы, сегодня 
на средства краевого бюджета построен новый лечеб-
ный корпус. Для привлечения медицинских работников  
на средства Соликамскбумпром построен и введён 
в эксплуатацию дом для семьи врачей, на очереди ещё 
два дома для специалистов. При финансовом участии 
Соликамскбумпром была разработана проектно-смет-
ная документация для строительства Дома культуры 
и парка Бумажников в Красновишерске. При активном 
участии Виктора Ивановича из бюджета Пермского 
края на развитие территорий выделялись значитель-
ные средства на строительство и ремонт дорог, мостов, 
мостовых переездов, обустройство детских площадок 
и дворовых территорий, парков и скверов. В Соликам-
ске реализованы проекты строительства детской поли-
клиники, здания гимназии, ледовой арены, автостанции, 
реконструкции памятников архитектуры, проведена 
газификация территорий, усилена городская система 
газоснабжения. Соликамская ТЭЦ многие десятилетия 
стабильно обеспечивает северную часть Соликамска 
теплоэнергией и горячей водой, поставляя теплоно-
ситель в МУП «Теплоэнерго» по одной из самых низких 
цен в Пермском крае. К этому следует добавить сотни 
социально значимых мероприятий, десятки издатель-
ских и образовательных проектов, благотворительную 
помощь разным категориям населения, поддержку тех, 
кто оказался в трудной жизненной ситуации.

Высокая социальная ответственность Виктора 
Ивановича, бескорыстное служение обществу и 
многолетний добросовестный труд на благо земли, 
которая стала ему родной, отмечены государственны-
ми наградами — орденом Дружбы, орденом Почёта, 
национальной премией «Медаль Трудовой славы 
им. П. А. Столыпина».  

Искренняя признательность, благодарность и ува-
жение многих поколений жителей Пермского края 
останутся доброй памятью об этом незаурядном чело-
веке и руководителе, но самое главное, высокая план-
ка, заданная Виктором Ивановичем, станет надёжным 
вектором будущего развития АО «Соликамск бумпром».  

На правах рекламы     

ная деятельность Соликамскбумпром осуществляется 
в строгом соответствии с мировыми стандартами.    

В 2020 году под руководством Виктора Ивановича 
АО «Соликамскбумпром» освоило выпуск новой про-
дукции — интерлайнера, что стало значимым вкладом 
предприятия в обеспечение экономической устойчи-
вости Пермского края, позволило компании освоить 
новые рынки сбыта и вывести производство на новый 
уровень.  

Предприятие продолжает работу по внедрению 
ресурсосберегающих технологий и оборудования, 
повышению эффективности производственного 
процесса и снижению негативного воздействия на 
окружающую среду, а также системную работу по 
снижению удельного потребления ресурсов (воды, 
электроэнергии, лесосырья). Основные тренды разви-
тия, заданные Виктором Ивановичем, будут реализо-
вываться и в дальнейшей работе компании.  

Являясь основным потребителем и заготовителем 
древесины в Пермском крае, Соликамскбумпром 
системно развивает собственные лесозаготовки, по-
вышает эффективность лесопользования и перевозки 
древесины, обеспечивает комфортные условия труда 
и отдыха работников. По распоряжению Виктора Ива-
новича ежегодно обновляется парк лесозаготовитель-
ных машин и лесовозной техники. Сегодня эта сфера 
деятельности компании обеспечивает высокопроиз-
водительные рабочие места для жителей северных 
территорий Пермского края.   

Соликамск простился с президентом 
АО «Соликамскбумпром», депутатом 
Законодательного Собрания Пермского 
края, заслуженным работником лесной 
промышленности РФ, Почётным 
гражданином Соликамска, Пермского 
края и России, профессионалом 
высокого уровня, успешным политиком 
и меценатом Виктором Ивановичем 
Барановым.
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В Пермском крае приняты новые меры поддержки 
многодетных семей 

ВПрикамьедетямизмного-
детныхмалоимущихсемейком-
пенсируютзатратынаобучение
в колледже.Соответствующий
проектзаконадепутатыкрае-
вогопарламентаподдержали
вдвухчтениях.Законопроект
внесёнпоинициативегуберна-
тораПермскогокраяДмитрия
Махонина.

Компенсациясоставит
половинустоимостиобуче-
ния.Новоймеройподдержки
смогутвоспользоватьсядети
измногодетныхсемей,сред-
недушевойдоходкоторых
нижевеличиныпрожиточного
минимума,установленного
в Пермскомкрае.

Дляпредоставленияльго-
тыонидолжныобучатьсяв
государственныхучреждениях
регионанаплатнойосновепо
образовательнымпрограммам
среднегопрофессионально-
гообразованияпонаиболее
востребованнымпрофессиям
нарынкетруда.Планируется,
чтопереченьспециальностей
будетустанавливатьрегио-
нальноеминистерствообра-
зованияи науки.Поинформа-
циикраевогоправительства,
сейчасвперечнепредставлены
72перспективныепрофессии
и специальности.

Какранееотмечалспикер
краевогопарламентаВале-

рийСухих,регионпродол-
жаетработупосовершен-
ствованиюмерсоциальной
поддержкиграждан.«Это
позволитрешитьсразуне-
сколькозадач,которыестоят
передкраевымивластями:
совершенствованиесисте-
мысоциальнойподдержки
семейсдетьми,развитие
среднегопрофессионального
образованияипривлече-
ниемолодыхспециалистов
в приоритетныедлярегиона
производственныеотрас-
ли», —рассказалспикер.

Новаямераподдержкина-
чаладействоватьужессентя-
бря2023года.

Валерий Сухих: «Молодёжь готова не только  
предлагать идеи, но и воплощать их в жизнь»

ДепутатамЗаконодатель-
ногособраниянапленарном
заседании21сентябряпред-
ставилиЕжегодныйдоклад
о положениимолодёжив При-
камье.

Пословамруководителя
региональногоагентствапо
деламмолодёжиЮлииБа-
ландиной,вПермскомкрае
сегодняпроживает640тыс.че-
ловекввозрастеот14до35лет,
чтосоставляет26,7%отобщего
числажителейрегиона.

Согласноданным,уровень
безработицысредимолодёжи
традиционновышеуровня
безработицыдругихкатего-
рийграждан:8,8%—среди
молодыхлюдейот15до24 лет,
4,9% —от15до29 лет.Вце-
ляхобеспечениязанятости
молодёжи,сниженияуровня
безработицыкраевымправи-
тельствомбыларазработана
Долгосрочнаяпрограммасо-
действиязанятостимолодёжи
Пермскогокраянапериоддо
2030года.

Однойизключевыхтем
докладаявляетсяоценка
здоровьямолодёжи.Благодаря
комплексномуподходудоля
молодыхлюдей,занимающих-
сяфизическойкультуройи
спортом,в Пермскомкраееже-
годнорастёт.В2022годуихко-
личествопревысило84%.В то
жевремяпоитогампрошлого

годавыросиуровеньзаболе-
ваемостиоргановдыхания.
ПословамЮлииБаландиной,
важновэтомвопросеуделять
вниманиепрофилактической
работепопредотвращению
куренияэлектронныхсигарет.

Согласноинформации,
отрасльобразованияврегио-
неотвечаетсовременным
запросамблагодарявнедре-
ниюсовременныхтехнологий.
Например,Пермскийкрайстал
однимизпервыхрегионовРос-
сии,в которомабитуриенты
могутподатьзаявлениео по-
ступлениионлайнспомощью
порталагосуслуг.Особыйпри-
оритетдлякраевыхвластей
имеетпрофориентационная
деятельность.Сцельюформи-
рованияосознанноговыбора

будущейпрофессиимолодыми
людьмиврегионедействует
рядпроектов,участиевкото-
рыхвпрошломгодуприняло
более192тыс.прикамцев.

С2019годаведомством
ведётсямониторингиспол-
ненияключевыхпоказателей
эффективностиреализации
молодёжнойполитикив му-
ниципалитетах.Поитогам
2022годалидирующиеместа
занялиЧусовской,Лысьвен-
ский,Чайковский,Кунгурский
иПермскийокруга.

Вдокладебылипредстав-
леныпоказателив сферах
образования,социально-
экономическойактивности,
патриотическоговоспитания,
социальнойподдержки,а также
итогиработыпопрофилактике
правонарушенийвмолодёжной
среде.КакотметилаЮлияБа-
ландина,в этомгодувподго-
товкеинформациипринимали
непосредственноеучастиемо-
лодёжныеорганизациииобъ-
единения,срединих—краевой
Молодёжныйпарламент.

ПредседательЗаконода-
тельногособранияПермского
краяВалерийСухихотметил,
чтов регионепроводится
комплекснаяработапореали-
зациимолодёжнойполитики.
«Принятыемерыипрограммы
позволяютвовлекатьмолодёжь
впроектнуюдеятельностьи
социальнозначимыемероприя-
тия.Приэтомважно,чторабота
ведётсяпринепосредственном
участиисамихмолодыхлюдей,
которыеготовынетолькопред-
лагатьидеи,нои воплощать
ихвжизнь.Уверен,чтомоло-
дёжьПермскогокраяспособна
сделатьмногоедляразвития
регионаистраны»,—подчерк-
нулВалерийСухих.

Напомним,реализациямо-
лодёжнойполитикиврамках
работыоргановвластирегио-
насталаобязательнойпосле
принятияЗаконодательным
собраниемзаконаомолодёж-
нойполитике.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ

В Березниках 
восстанавливают 
исторический облик дома 
художника  
Леонида Старкова

ВБерезникахподряднаяорганизацияпри-
ступилаккапитальномуремонтумногоквар-
тирногодоманаул.Пятилетки,35.Онизвестен
тем,чтоздесьжилхудожникЛеонидСтарков.

Напомним,ЛеонидСтарковв1941году
основалируководилпервойизостудиейвБе-
резниках.Воспиталтакихпрофессиональных
художников,какЗ.Р.Басыров,Л.А.Мартынов,
Ю.А.Баровидругих.Участникхудожествен-
ныхвыставоквМоскве,Свердловске,Калуге,
Перми,Березниках.

Какрассказаливкраевомфондекапремон-
та,трёхэтажныйдомбылпостроенв1951году.
Работыпроводятсяврамкахпрограммыкапи-
тальногоремонта.

Втечениедвухлетподрядчикупредстоит
обновитькрышу,фасадифундамент.

Проектпредполагаетвосстановлениеисто-
рическогоцветовогорешенияиархитектурных
художественно-скульптурныхэлементовфасада
здания,средикоторыхкарнизы,фризы,колон-
ны,пилястры,сандрики,кронштейны,обрамле-
ниепроёмов,различныелепныеукрашения.

Крометого,накрышезаменятнесущие
конструкции,утеплительипроизведутремонт
стропильнойсистемы.Вседеревянныеэлемен-
тыобработаютогнебиозащитнымсоставом,ко-
торыйпредотвращаетвозникновениепожаров.
Такжезаменятводосточныетрубы.

РанеегубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонинподчёркивал,чтокраевыевласти
намереныпривестивнормативноесостояние
обликфасадовкакможнобольшегочислаисто-
рическихзданий.

Поинформациифонда,вближайшеевремя
завершатсяконкурсныепроцедурыпоопреде-
лениюподрядныхорганизацийдлявыполне-
нияработещёпо10домам.«Впервуюочередь
планируетсявыполнитьремонткровель,апри
наступленииблагоприятныхпогодныхусло-
вий —приступитькобновлениюфасадов»,—
отмечаютспециалисты.

Всеговпрограммукапремонтажилищного
фондаПрикамьявключеносвыше12,5тыс.до-
мовобщейплощадьюболее37млнкв.м.
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ТЕНДЕНЦИИ 

В пользу нового 
В Перми растёт спрос на первичное жильё 

Полина Путякова 

ПЕРЕДОВАЯ СТРОЙКА
Несмотрянаэкономическиесложности

последнихлет,ситуациявжилищномстрои-
тельствеостаётсястабильной.Поитогамянва-
ря–августа2023годаобъёмстроящегосяжилья
вРоссиивценовомвыраженииувеличился
на 5%.Этоменьше,чемв2021-м(+7%),новыше,
чемнаканунеивпервыйгодпандемии(+2,1%
в 2019–2020годах).

Крометого,всопоставимыхценахпоказатель
впервыепревысилобъёмстроительныхработ
1990года,чегонеудавалосьдостичьв течение
всегопостсоветскогопериода.В натуральном
измерениипоитогам2022годастроителитакже
отчиталисьзасамыебольшиеобъёмыввода
жильяначинаяс1990-х годов—102,8млнкв.м.
Такиеданныепривелавице-президентируко-
водителькомитетапоаналитикеРГР,сертифи-
цированныйаналитикрынканедвижимости
ЭльвираЕпишинанаКамскомфоруме.

Однакоприэтомдоляпроданногожилья
в строящихсядомахснижается.Посостоянию
наавгуст2023годавПермскомкраепродано
30%строящегосяжилья,41%непродано,на29%
продажинеоткрыты.Годомранеедоляпро-
данногожильясоставляла38%,двумягодами
раньше—48%.

Основныепричиныростанарынкенедвижимо-
стивтечениедвухпоследнихлет—значительное
увеличениевложенийвинфраструктурусосторо-
ныгосударства,втомчислеврамкахнацпроектов,
считаетЭльвираЕпишина.Федеральныерасходы
наинфраструктурув2022году,пооценкеSherpa
Group,вырослиболеечемнатреть.

Экспертотмечаетдиспропорциистроитель-
нойактивностивразрезерегионовигородов.
«Значительнаядолястроительства—30%
многоквартирногожилья—сосредоточе-
нав трёхгородах:Москва,Санкт-Петербург
и Краснодар.Добавимещёдевятьгородов,
средикоторыхиПермь,иэтоуже50%всего
строительстважильявРоссии»,—говоритона.

ОтдельнонаПермскийкрайприходитсяпо-
рядка1,5%жилищногостроительствастраны.
Динамикарегионазначительновышесредне-
российской:еслизапоследнийгодв целомпо
Россииобъёмтекущегостроительствав на-
туральномвыраженииувеличилсяна4%,то
вПерми—на21%.ПриэтомвЕкатеринбурге
приростсоставил12%,вТюмени—30%,ав Че-
лябинскезафиксированоснижениена26%,но
этацифра,пословамЭльвирыЕпишиной,объ-
ясняетсяразмещениемзначительныхобъёмов
строительствавпригороде,заграницейгорода.

Существуютдиспропорцииивнутрирегионов.
ПобольшинствусубъектовФедерациивсеобъё-
мыстроительстваобеспечиваютсятремя–пятью
муниципальнымиобразованиями.Например,
объективновысокиеобъёмыКраснодарскогокрая
на90%приходятсяначетырелокальныхрынка—
Краснодар,Новороссийск,СочииАнапу.ВСверд-
ловскойобласти98%строительстваэтоЕкатерин-
бургиВерхняяПышма.Аналогичнаяситуацияи
вПермскомкрае,где100%жилищногостроитель-
ства—этотрилокальныхрынка:Пермь,Пермский
муниципальныйокругиБерезники.

ВцеломпоРоссиивсёстроительствов ос-
новномсосредоточеновкрупныхгородахи
миллионниках,вчастности,посостояниюна
1сентября2023годатольковмиллионниках
строится50%жилья—аэтовсеголишь15 горо-
дов.Малыегородановогостроительствафакти-
ческинеимеют,ипричинаэтого—невозмож-
ностьполучениязастройщикамидостаточной
маржиотреализациипроектов.

ИзвсегообъёмастроящегосяжильявРоссии
66%жилья—этоквартирыплощадьюдо55кв. м.
ИПермьздесьприближаетсяксреднероссий-
скомупоказателю:средняяплощадьквартиры
в Перми49,3кв.м.Подобнаядиспропорция,рас-
сказалаЭльвираЕпишина,наблюдаетсявовсех
федеральныхокругах,кромереспубликСеверно-
гоКавказаисубъектовДФО.Впервомслучаеэто
объясняетсяпреобладаниеммногодетныхсемей,
вследствиечегобалансрынкасмещёнвсторону
трёх-ичетырёхкомнатныхквартир.НаДальнем
Востокедругиепричины:с2015годатамразви-
валисьсовременныегородасновымистандар-
тамикачества,крометого,своирезультатыдают
региональныельготныепрограммыипотеки.

ИПОТЕЧНЫЙ ФАКТОР
Напервичныйрынокнедвижимостирабо-

таетиипотечноекредитование.Пословам
руководителяАбсолютБанкавПермиАнаста-
сииГилёвой,врегиональномподразделении
кредитнойорганизациилетомивсентябре
2023 годапреобладалиипотечныесделки
в строящихсядомах.Ихдоляколебаласьот60%
вавгустедо80%всентябре.

Объёмыипотечногокредитованияужеоты-
гралипадениепервойполовиныпрошлогогода,
когдавсювеснуиначалолетавследзаключевой
ставкойставкипокредитамвзлетеливыше20%
ирынокобрушился.Кконцупервогополуго-
дияэтогогодавцеломпоРоссииколичество
выданныхкредитовна13%превысилоуровень
2021 года,вПермскомкрае—на3%.

Экспертыотмечают,чтоизмененияключевой
ставкиивэтомгодупродолжаютвлиятьнаобъё-
мыипотечногокредитования,носкореелокаль-
но.«Понашимнаблюдениям,вканундней,на
которыеприходилисьпоследниедвазаседания
Центробанкапоключевойставке,активность
заёмщиковвозрастала.Онистаралисьболееопе-
ративновыходитьнасделку,иколичествосделок
вэтидниувеличивалосьна30–50%посравнению
собычными.Приэтомнашипартнёрысредири-
элторовизастройщиковвосновном«ускоряли»
техклиентов,которыеужеполучилиодобрениеи
выбиралиобъект.Новыхзаявок,«снуля»,былоне
такмного»,—говоритАнастасияГилёва.

Чтокасаетсяболееглобальноговлияния,то
экспертнефиксируетспадаипотечногокреди-
тования,напротив,количествосделокрастёт.
Этосвязано,во-первых,стем,чтоусловияпо
льготнымпрограммамгосударствопракти-
ческинеизменило.Во-вторых,осеньиде-
кабрь—традиционновысокийсезоннарынке
недвижимости,количествосделоквэтовремя
всегдаувеличиваетсяна15–30%посравнению
с летнимимесяцами.

Втожевремя,отмечаетЭльвираЕпишина,
высокиетемпыростаипотечногокредитова-
ниязапоследнийгодпривеликростузакре-
дитованностинаселения.ОпросРоссийской
гильдиириэлторовговоритотом,чтонаиболее
закредитованнымиявляютсярынкиЕкатерин-
бурга,Южно-Сахалинска,Краснодара.Пермь
находитсявсерединеэтогоряда:количество
ипотечныхсделокнарынкенедвижимости
регионабольше80–85%.

Фактором,провоцирующимростзакреди-
тованности,являетсязначительныйобъём
льготногокредитования.ПословамАнастасии
Гилёвой,практически100%сделоксквартира-
мивновостройкахпроходятврамкахльготных
программсгоссубсидированием.Напервом
местепопопулярностисрединих—Госпро-
грамма2020–2024составкойот7,34%годовых,
нанеёприходится80%сделокпольготным
программам.Навторомместепопопулярности
средильготныхпрограмм—«Семейнаяипо-

тека».Ставкапонейниже—5,99%годовых,но
дляеёоформлениянеобходимоналичиехотя
быодногоребёнка,родившегосяпосле1 ян-
варя2018года.ТретьеместоуIT-ипотекисо
ставкой4,5%годовых.Пофактувыдачипоэтой
льготнойпрограмменечасты,посколькуона
доступнатолькоузкомукругуIT-специалистов
итольковаккредитованныхкомпаниях.

НА ЧАШАХ ВЕСОВ
Какитог,экспертыотмечаютопределённый

дисбалансмеждупервичнымивторичным
рынками.

ПословамЭльвирыЕпишиной,разница
ставокпоипотекедляпокупкипервичногои
вторичногожильяэтоважнейшийфакторраз-
витиярынка.Сегодняразрывипотечныхставок
объясняетсярешениемгосударстваподдержать
строительныйрынок.

«Напервичномрынкепродолжаютдейство-
ватьпрограммыгосподдержки,параметры
которыхменяютсяирасширяются,носпрос
поддерживаетсянатекущемуровне.Навто-
ричномрынкеставкирастутвзависимостиот
ростаключевойставки»,—отмечаютэксперты
«ПАНСитиГрупп».Какследствие,вкомпании
ожидаютсниженияспросаинебольшогопере-
токапокупателейнапервичныйрынок.

Снижаетсяипредложениевторичногожилья,
констатируетЭльвираЕпишина.Возникающая
разницавценемеждупервичнымивторичным
жильём,котораясейчасвПермисоставляетпо-
рядка25%,приводитктому,чтолюдиснимают
спродажисвоиквартиры:онинехотятпрода-
ватьихтакдёшево.Поданнымэксперта,если
смотретьпубличныеобъявлениянаинформа-
ционныхресурсах,такихкак«Авито»и «Циан»,

 За год средняя стоимость ква-
дратного метра в новостройках Перми 
росла медленнее, чем в предыдущие 
годы, — всего на 3 тыс. руб., с 116 тыс. 
до 119 тыс. руб. Вторичка за год подоро
жала существеннее — с 84 тыс. руб. 
за усреднённый квадратный метр до 
96 тыс. руб. 
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108
готовых  
и строящихся 
коттеджных 
посёлков сей-
час есть  
в Прикамье  

СТРОИТЕЛЬСТВО

Все по домам 
Несмотря на бум активности на рынке загородного 
жилья, сохраняется дефицит качественных объектов

вгороде70%предложенийприходитсяна
первичноежильё.

ПословамАнастасииГилёвой,загодсредняя
стоимостьквадратногометравновострой-
кахПермиросламедленнее,чемвпредыду-
щиегоды, —всегона3тыс.руб.,с116тыс.до
119 тыс. руб.Вторичказагодподорожаласуще-
ственнее —с84тыс.руб.заусреднённыйква-
дратныйметрдо96тыс.руб.Экспертпрогнози-
рует,чтодоконцагодаростпродолжится,потому
что,вчастности,растутценынастройматериалы.

Однакосказать,будетлиидальшедорожать
вторичноежильё,оназатрудняется.«Содной
стороны,ценовойразрывмеждустоимостью
квадратногометрапервичкиивторичкивсё
ещёостаётсясущественным—23тыс.руб.
С другойстороны,новостройкипрактически
всегдапокупаютпольготнымпрограммам,
а ставкиприпокупкеготовогожильявсреднем
порынкуподнялисьдо15%годовыхивыше.
Чемвышеставка,темвышеразмережемесячно-
гоипотечногоплатежа,темвышефинансовая
нагрузканазаёмщика.Этобудетсдерживаю-
щимфакторомвценообразованииготового
жилья»,—рассуждаетАнастасияГилёва.

Предпосылокдлясниженияценнаново-
стройкинет,увереныв«ПАНСитиГрупп».Себе-
стоимостьстроительныхматериаловизатраты
насопровождениепроектногофинансирования
растутпропорциональноувеличениюключевой
ставки.«Понашимпрогнозам,ценыдоконца
годабудутпланомернорастивпределахожи-
даемойинфляции,ориентировочнона2–3%
в квартал»,—отмечаютаналитикикомпании.

Несмотрянаразрывстоимостивторичного
и первичногожилья,АнастасияГилёвапрогнози-
рует,чтодоконцагодадоляипотекинапокупку
готовыхквартирувеличитсяс20до30%илидаже
40%.Онасвязываетэтоссезоннойспецификой
рынканедвижимости.«Какбынибыливысоки
ставкипоипотекенавторичномрынке,готовые
квартирывсёравнобудутприобретать.Темболее
сегоднязаёмщикихорошоосведомленыотаком
продукте,какрефинансирование.Многиепла-
нируютуменьшитьставкупосвоемужилищному
займусразу,кактолькопоявитсятакаявозмож-
ность»,—рассуждаетэксперт.

Приэтомобщееколичествосделокснедвижи-
мостьюдоконцагодазасчётэффекта«высокого
сезона»тожевырастет,уверенаАнастасияГилёва.

В«ПАНСитиГрупп»прогнозируютстабиль-
ныйспросдоконцагода.

средняя 
площадь 
квартиры 
в Перми 

49,3 
кв. м

Полина Путякова 

ОднойизтемпрошедшегоКамского
форумасталитенденциивсфереин-
дивидуальногожилищногостроитель-

ства.Экспертысходятсявомнении,чторынок
переживаетвсплескактивности.Вчастности,
увеличиваетсяобъёмвводаИЖСнатеррито-
рииПермскогокрая.В2022годуобъёмвведён-
ныхплощадейвыроспочтивполтораразапо
сравнениюс2021-м.Попоследнимданным,за
восемьмесяцев2023годавведено911тыс.кв.м
посравнениюс1211тыс.кв.мзавесьпрошлый
год.Экспертыговорят,чтоначинаяс2021года
вводобъектовИЖСпревышаетобъёмввода
многоквартирногожилья.

Однако,поданнымзаместителяруководите-
ляУправленияРосреестрапоПермскомукраю
СветланыИльиных,изэтогомассиваввода
примерно30%приходитсянановостройки.
Остальные70%построеныраньшеисейчас
вводятсяпоупрощённомурегламентуврамках
четвёртойволныдачнойамнистии.

Темнеменеедажесучётомэтойпоправки
экспертыделаютвыводотом,чторынокИЖС
внастоящеевремяактивнорастёт.Поданным
опроса,проведённогоэкосистемойнедвижи-
мости«Метрквадратный»,81%опрошенных
риелторовподтвердили,чтоспроснаИЖС
увеличилсязапоследниеполгода.

ПоданнымУправленияРосреестрапоПерм-
скомукраю,лидерамипостроительствуИЖСв
регионеявляютсяПермьиБерезники,Пермский
муниципальныйокруг,Краснокамский,Добрян-
ский,Кунгурский,Соликамский,Чайковский,
ЛысьвенскийиБардымскийгородскиеокруга.

Хронологическипервымтолчкомкразвитию
рынкаИЖСсталапандемия.Вэтотпериодбыло
зафиксированорезкоеувеличениеспросаназа-
городнуюземлюиготовыедома.Поокончании
периодасамоизоляциизначительнаячастьлю-
дейпродолжилиработатьиучитьсяудалённо,
и этотфактподдержалволнуразвитиярынка.

Помнениюэкспертапозагороднойнедви-
жимостикорпорации«Перспектива»Екатерины
Черепановой,существуютдвепричинытого,
чтообъёмИЖСрастётзначительнобыстрее,
чеммногоквартирноестроительство.Во-пер-
вых,активныйспроснапокупкуземельных
участковвпредыдущиегодыпривёлклогиче-
скомузавершениюэтогопроцесса—строитель-
ствусобственныхдомов.Во-вторых,ростцен
наквартиры,высокиепроцентныеставкипо
ипотечнымкредитамспособствовалисмеще-
ниюпокупательскогоинтересавсторонуне-
большогоодноэтажногодомапоценеквартиры.

ЕщёоднимдрайверомразвитиярынкаИЖС
являетсяипотека,считаетруководительна-
правленияпоработесзастройщикамивПерми
компании«Метрквадратный»КсенияБурцева.По
даннымихисследования,66%риелторовотмеча-
ют,чтобольшинствопокупателейберутипотеку
наИЖС,анеиспользуютсобственныесредства.

Приэтом,вотличиеотмногоквартирного
жилья,рынокзагородногоИЖСнеподвер-
женколебаниямиз-заизмененийключевой
ставкиЦентробанка,констатируетЕкатерина
Черепанова.Вбольшейстепенинанеговлияет
сезонность:веснойспросрастёт,акзимеон
снижается.Онаобъясняетэтосохраняющимся
дефицитомкачественныхзагородныхвариан-
товивысокойпокупательскойпотребностью.
Пословамэксперта,активныйспроссуществу-
етвразныхсегментахрынка:индивидуальные
жилыедома,дачи,загородныекоттеджи.

ИПОТЕЧНЫЙ ВЗЛЁТ
ПоданнымисследованияДОМ.РФзапер-

воеполугодие2023года,спроснаипотечные
кредитыначастныедомадостигрекордных
значений.Так,выдачаипотекинаИЖСипри-
обретениечастныхдомоввРоссиивовтором
квартале2023годасоставила77тыс.креди-
товна286 млрдруб.—этона80%больше,чем
в предыдущемквартале.Причёмипотекавэтом
сегментерослабыстрее,чемрыноквцелом.

Врезультате16%всехипотечныхкредитов
быловыданонаИЖСипокупкуготовыхдомов.
ОднакоприэтомдолякредитовнаИЖСв объ-
ёмеипотечногопортфелясоставляетлишь 2%.
«Домклик»приводитсвоиданные:есливо
второмполугодии2022годадоляИЖСввыда-
чахсоставляла3–4%,токосени2023годаона
достигла8–9%.

Поитогампервогополугодиявцелом
ипотечныхкредитовнаИЖСбыловыданоболь-
ше,чемзавесь2022год,сообщаютвДОМ.РФ, —
37тыс.кредитовпротив33тыс.Ипотекана
ИЖСактивнорослазасчётльготныхпрограмм:
вовторомкварталеихдолядостигла97%выдач.
55%кредитовприходилосьна«Льготнуюипо-
теку»,29%—на«Семейнуюипотеку».

Средняясуммакредитасоставила
4,5 млн руб.,средняяставка—11,2%.

Компания«Квадратныйметр»составила
портреттипичногоклиентанаосновестатисти-
киДОМ.РФиВТБ.Этомужчиныввозрастеот31
до40летсвысшимобразованием.Большинство
изнихвбраке,нопоканеимеютдетей.Всвою
очередь,специалистыРосреестраотмечают,
чтосамыйпопулярныйобъект—двухэтажный
домплощадьюнеболее150квадратов,располо-
женныйнаучасткедо1,5тыс.кв.м.

ХАОТИЧНЫЙ РЫНОК
Дветрети(69%)всегопредложениянарынке

ИЖСПермскогокраясоставляетхаотичнаяза-
стройка,ещё29%приходитсянадачи,пригод-
ныетолькодлясезонногопроживания.И толь-
ко2%объектовотносятсякорганизованной
застройке,гдезастройщикомявляютсяюриди-
ческиелица,—этокоттеджныепосёлки,ком-
плексытаунхаусовипосёлкисмешанноготипа.
Такиеданныепосостояниюналетотекущего
годаприводитдиректорАЦ«КД-Консалтинг»
АлексейСкоробогач.

Экспертсчитает,чторынокИЖСПермского
краяпокадалёкотсформированнойицивили-
зованнойстадииразвития.Втомчислепоэтому
выявитьзакономерностиценообразования
в этомсегментеневозможно:слишкоммала
долясделок,приходящихсянаорганизованный
сегментрынка.

СэтимсогласнаЕкатеринаЧерепанова:«Круп-
ныхзастройщиковвсегментерынкаИЖСвПер-
мипопростунет.Намоченьнехватаеткомплекс-
ноймалоэтажнойзастройки,организованных
коттеджныхпосёлковвединомстиле.Большин-
ствостроителейИЖС—эточастникииИП».

Приэтом,отмечаетАлексейСкоробогач,
числопосёлковвПермскомкраенеувеличи-
вается,хотяв2021–2023годахфиксируется
повышениеактивностизастройщиковвэтом
сегменте.Внастоящеевремяврегионесуще-
ствует108готовыхистроящихсякоттеджных
посёлков,изнихтольков74ведутсяпродажи
напервичномиливторичномрынке.Основная
часть—47 посёлков—продаюттолькоземель-
ныеучастки.Ещёв19посёлкахможнокупить
иучасток,иучастоксготовымдомом,ввосьми
посёлкахпродаютсяучасткисвозведёнными
домами.

 
Спрос на 
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 Ожидаем, что около 30 сельхоз 
предприятий направят документы 
на субсидирование затрат при реа-
лизации проектов. В основном это 
будут проекты в сфере молочного 
животноводства

Екатерина Артёмова

— В сентябре подведомственный мини-
стерству Центр развития агробизнеса на-
чал приём документов на субсидирование 
инвестпроектов, реализованных в регионе 
в 2023 году. Павел Алексеевич, можете расска-
зать о наиболее значимых проектах, которые 
сейчас есть в регионе? Сколько всего ожидае-
те заявок на получение субсидий и во сколько 
примерно оцениваете общий объём инвести-
ций в АПК в этом году? 

—Крупнейшийпроект,которыйсегодняреа-
лизуется,—этостроительствосамойбольшой
в регионемолочно-товарнойфермына3700 го-
ловвВерещагино.Перваяочередькомплекса
будетвведенавэксплуатациюдоконцаэтого
года.Ожидаемзаявокипоменеемасштаб-
нымпроектам—вкраевозводятсянебольшие
фермы,комплексыдлясушкизернаидругие
подобныеобъекты.Сказать,скольковсегобудет
заявок,ипосчитатьобщийобъёминвестиций
покасложно,ведьприёмдокументовтолько
стартовал.

Ожидаем,чтооколо30сельхозпредприятий
направятдокументынасубсидированиезатрат
приреализациипроектов.Восновномэтобудут
проектывсферемолочногоживотноводства.
Прогнознообщийобъёмпривлечённыхсредств
вАПКпоэтомунаправлениюсоставитпорядка
2млрдруб.

— Пермский край относится к зоне риско-
ванного земледелия. Снижает ли это инвес
тиционную привлекательность агробизнеса 
в регионе?   

—Пермскийкрайобладаетогромныминве-
стиционнымпотенциалом.Да,регионотносит-
сякзонерискованногоземледелия,гдеклимат
несовсемблагоприятендляразвитиярасте-
ниеводства.Но,подчеркну,климатические
условияПрикамьяпозволяютуспешнозани-
матьсямолочнымживотноводством.Исегодня
этодоминирующаясфераагропромышленного
комплексанашегорегиона,оченьперспектив-
ная.Во-первых,унасестьгарантированный
сбытсырогомолока,таккакобъёмыегопро-
изводствасущественнонижеобъёмовперера-
ботки.Во-вторых,вПермскомкраедостаточно
большойземельныйресурс,необходимыйдля
животноводства,ивэтомнашеконкурентное
преимуществопосравнениюсдругимисубъ-
ектамиРоссийскойФедерации.В-третьих,
удачноелогистическоерасположениерегиона
настыкеЕвропыиАзии,черезнаспроходят
крупныетранспортныемагистрали—всёэто
позволяетэффективновыстроитьсбытпродук-
цииАПКвдругиерегионы.

Дополнительнымтолчкомдляразвития
сельскохозяйственнойотрасливПрикамье
являетсято,чтовсилупромышленнойспециа-

ИНТЕРВЬЮ

«Сельское хозяйство — одна 
из самых инвестиционно 
привлекательных отраслей 
экономики»
Министр агропромышленного комплекса Пермского края Павел Носков —  
о перспективах развития агробизнеса и мерах его поддержки 

министерство в 2021 году, — максимально 
упростить для аграриев получение информа-
ции о них и сделать предоставление самой 
поддержки более оперативным. Насколько 
это получилось? Как выстроен механизм по-
лучения поддержки сегодня? 

—Насколькокомфортнееирезультативнее
сталоработатьминистерство,наверное,лучше
спроситьусельхозпроизводителей.В практике
работывыездывокругаипостоянноеобщение
спредставителямиагробизнеса.Коллегидают
обратнуюсвязь.

Ясчитаю,чторезультатесть.Одноизсамых
значимыхизменений—господдержкаввиде
субсидииаграриямпредоставляетсяневдва
этапа,веснойиосенью,асразувполномобъёме
передначаломпосевныхработ,когдапредпри-
нимателямнужнысредстванаприобретение
семян,подготовкутехникиквесенне-полевым
работамитакдалее.Мыдовольнодолгокэтому
шли,таккакпотребоваласькорректировка
большогоколичестванормативныхактов,
и наконецвэтомгодунамудалосьэтосделать.
ТакжебылсозданЦентрразвитияагробизнеса,
скоторогомыначалиразговор.Спомощьюнего
министерствобыстрееиэффективнееотраба-
тываетвсезаявкинапредоставлениесубсидий
иостальнойпотокдокументов.Однаковсегда
естьнадчемработать.Переднамипоставлена
задача,котораянаходитсянаконтролеуглавы
региона:набудущийгоддержатьзаданную
планкуорганизацииработыипродолжатьв том
жетемпе.

Кромеэтого,продолжимработупоцифрови-
зацииотрасли.Планируемсоследующегогода
перевестиподачузаявокнаполучениесуб-
сидийвцифровойформат,чтотакжеускорит
процесспредоставленияподдержки.

— Какие меры поддержки сельхозтоваро-
производителей, помимо субсидирования 
инвестпроектов, доступны в Прикамье сего
дня? Какой бюджет на эти цели запланиро-
ван в этом году? 

—Всегодействуетболее30мерподдерж-
ки,и всеониоченьразные.Объёмподдержки
в 2023году—свыше3млрдруб.Основные
меры —этотакназываемые«погектароваяпод-
держка»и«субсидияналитрмолока».Наних
приходитсяоколотретивсегообъёмасредств,
которыевыделяютсянаподдержкусельхозто-
варопроизводителей.Вэтомгодупопоручению
губернатораДмитрияНиколаевичаМахонина
более1млрдруб.направилиаграриямвесной—
доначалапосевныхработ.

— В Пермском крае есть такой механизм 
поддержки инвесторов, как приоритетный 
инвестиционный проект. Всего сейчас в рее-
стре ПИП 80 инициатив. При этом проектов 
в сфере АПК всего три. Почему механизм ПИП 
непопулярен в отрасли? 

лизациирегионавнашихвузахготовятвысо-
коклассныхспециалистовразныхинженерных
специальностей.Спроснанихвсельском
хозяйствесегоднякрайневысок,таккак,вопре-
киразнымпредубеждениям,этооченьсовре-
меннаяивысокотехнологичнаяотрасль.Ещё
одинстимулирующийфактор—это,конечно,
существенныемерыгосподдержкиаграриев.

Такчтояготовутверждать,чтосельское
хозяйство—однаизсамыхинвестиционно
привлекательныхотраслейэкономики,имогу
подтвердитьэтоцифрами.В2022годуобъём
инвестицийвАПКвПермскомкраевырос.По
даннымПермьстата,финансовыевложения
(инвестиции)восновнойкапиталв2021 году
составиличутьболее3млрдруб.,тогдакак
в 2022 годуужевырослидо4,5млрдруб.Уве-
рен,чтовближайшиегодытенденцияроста
объёмаинвестицийвэтусферусохранится.

— Вы сказали о существенных мерах под-
держки. Одна из задач, которую вы поста-
вили перед собой, когда только возглавили 

ФОТО МИНАГРО ПЕРМСКОГО КРАЯ
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 Был создан Центр развития 
агробизнеса. С помощью него мини-
стерство быстрее и эффективнее от-
рабатывает все заявки на предостав-
ление субсидий и остальной поток 
документов

Всего действует более 30 мер 
поддержки, и все они очень разные. 
Объём поддержки в 2023 году — свы-
ше 3 млрд рублей

—Приоритетныйинвестиционныйпроект—
этоинструмент,которыйбылсозданвпервую
очередьдлятого,чтобыинвесторымоглиполу-
читьналоговыельготы,вчастностиуменьшить
платежипоналогунаприбыль.Такжеблаго-
даряПИПможнополучитьземлюварендубез
торговиадминистративноесопровождение.
Однакосельхозтоваропроизводителиплатят
неналогнаприбыль,аединыйсельхозналог,
и проекты,какправило,реализуютнасоб-
ственнойземле.Тоестьэтимерыподдержки
длянихневсегдаактуальны.Чтокасаетсяад-
министративногосопровождения,томысами
ведёмпроект«вручномрежиме»ивслучае
необходимостипривлекаемколлег.

Те,ктоинвестируетвагробизнес,точноне
обделеныподдержкой.Длятакихинвестпроек-
товестьсвойширокийпортфельмер,втомчис-
леужеупомянутоесубсидирование,которые
подразумеваюткомпенсациючастипрямых
понесённыхзатрат.Крайготовкомпенсировать
до30%расходовнареализациюпроекта.Если
скомбинироватьрегиональнуюподдержкус фе-
деральной,можновозместитьдо55%затрат.

— Продолжит ли министерство работу по 
усовершенствованию мер поддержки? Каких 
изменений стоит ждать предпринимателям 
в ближайшее время?

—Мнекажется,нетничегохуже,чемпо-
стоянноеизменениеправилигры—такмож-
ноникогданеувидетьэффекта.Еслибудем
постоянноменятьпараметрыикритерии
господдержки,тонедадимвозможностина-
шемубизнесупланироватьсвоюдеятельность.
Доработкибудутвсегда,ноподходыдолжны
оставатьсяпонятнымиипостоянными.

Отмечу,чтофедеральныеколлегиприняли
решениеуделятьбольшевниманиякрупным
проектам,имытожесобираемсяследовать
этомутренду.Так,еслиречьидётомолоч-
но-товарныхфермах,торанеесубсидировались
проектыот400голов,теперьжеподдержка
будетоказыватьсяпроектамот1000головсель-
скохозяйственныхживотных.

Конечно,тенебольшиепроекты,которые
включенывужесформированныйтрёхлетний
реестрсубсидируемыхинвестпроектоввсфере
АПКна2023–2025годы,мыобязательнопро-
субсидируем.Предпринимателидоверились
нам,приступиликстроительству,имынеоста-
вимихбезподдержки.Новреестринвестпро-
ектовна2026год,ксоставлениюкоторогомы
приступаем,будемвключатьужетолькокруп-
ныепроекты.Длясамихпредпринимателей
этокудаболеенадёжныйспособинвестиро-
вать.Разницамеждурасходаминасодержание
фермына400головифермына1000головне
такаясущественная,приэтомкрупныехозяй-
ствакудаустойчивееприлюбыхизменениях
экономическойситуации.

ФОТО МИНЗДРАВ ПЕРМСКОГО КРАЯ

Напленарномзаседаниивсентябредепу-
татыЗаконодательногособранияПерм-
скогокраявдвухчтенияхутвердили

внесениепоправокврегиональныйбюджетна
2023иплановыйпериод2024и2025годов.Из-
менениязатрагиваютвсе12государственных
программ,втомчислепланируетсяувеличить
расходнуючастьнареализациюнаправления
«Качественноездравоохранение».

Поинициативегубернаторанамедицинскую
отрасльвтекущемгодубудетдополнительно
направленопорядка1,8млрдруб.,ав2024-м —
900млнруб.Благодаряэтомуудастсяраспре-
делитьсредстванатакиеважныенаправления,
каклечениеонкобольных,обеспечениелекар-
ственнымипрепаратамильготныхкатегорий
жителейкраяиоказаниевысокотехнологичной
медпомощи.

«Наоказаниемедицинскойпомощипо
профилю«онкология»предлагаетсяувеличить
расходына707,6млнруб.Этосвязаноспро-
гнозируемымперевыполнениемобъёмовпо
данномунаправлению,атакжесувеличением
среднейстоимостилеченияодногослучаяза
счётпримененияболееэффективногоидо-
рогостоящегопрепаратаисовременныхсхем
лечения»,—отметилавсвоёмдокладеминистр
финансовПрикамьяЕкатеринаТхор.

Всвязисприростомобращенийпациентов
льготнойкатегориизапомощьювобеспечении
лекарствами,атакжесрасширениемперечня
жизненноважныхпрепаратовбылопринято
решениедополнительновыделитьденежные
средстванасумму491млнруб.Наоказаниевы-
сокотехнологичнойпомощивмедучреждениях
направят24млнруб.

Какотметиламинистр,этопозволитпредо-
ставитьпомощьпациентам,которыеожидают
госпитализациюпопрофилям«нейрохирур-
гия»и«сердечно-сосудистаяхирургия».Также
планируетсяувеличитьобъёмфинансирования
дляуплатыналоганаимуществоповновьвво-
димымобъектамна16,4млнруб.

Крометого,пакетомпоправокучитывается
выделениесредствнамерыподдержкиме-
дицинскихработников,которыепланируют
трудоустроитьсявгосударственныеучрежде-
нияздравоохраненияПермскогокрая.Боль-
ницы,стационарыиполиклиникирегиона
ожидают40новыхспециалистов,втомчисле
изСанкт-Петербурга,Татарстана,Краснодар-
скогокрая,Свердловскойобласти.Дляэтого

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Депутаты краевого парламента  
дополнительно направили на сферу 
здравоохранения порядка 1,8 млрд рублей 

планируетсяувеличитьна64млнруб.расходы
бюджетанаединовременныекомпенсационные
выплаты.

Всемимедицинскихорганизацияхпла-
нируетсяпроизвестикапитальныйремонт
12 объектов.Приэтомсписокзданий,гдебудут
проводитьсяработы,ужеопределён.Наэти
целив2023годубудетнаправлено465млнруб.,
ав следующем—ещё900млнруб.

Послепринятияпоправоккраевоеминистер-
ствоздравоохраненияпроведётконкурсына
определениеисполнителей.Ремонтзаплани-
рованвГремячинскомиГубахинскомфили-
алахГородскойклиническойбольницы№4,
в Городскойдетскойклиническойбольнице
№3,ГородскойбольницеАрхангелаМихаила,
Краевойдетскойклиническойбольнице,в ин-
фекционномотделениигородскойбольницы
Соликамска,ВерещагинскойЦРБиКлиниче-
скомфтизиопульмонологическомцентре.

Вцеломувеличениеобъёмарасхо-
довв 2023 годузапланированонасумму
6,1 млрд руб.Помимодополнительныхде-
нежныхсредствназдравоохранение,зако-
нопроектомпредусмотреноповышениефи-
нансированияперевозкильготныхкатегорий
граждан(+118,4 млнруб.),проездавэлектрич-
кахкместуучёбыдляшкольниковистуден-
тов(+22 млн руб.).Врезультатепривлечения
специальныхказначейскихкредитоввобъёме
3,2 млрдруб.на15летпод3%годовыхвласти
такженаправят900млнруб.напокупку98 авто-
бусовдля16муниципалитетов,228млнруб. —
нареконструкциютепловыхсетейвЧайковском,
364млнруб.—настроительствоперехода
«Ул. Строителей—площадьГайдара»вПерми.

ПредседателькраевогоЗаконодательного
собранияВалерийСухихподчеркнул,чтопри-
нятыйпакетпоправокявляетсякомплексным.
Вместестемонотвечаетприоритетамрегио-
нальнойполитикиизапросамжителейПерм-
скогокрая.

«Отмечубольшуюзаслугугубернатора
ДмитрияМахонинавтом,чтоудалосьизыскать
такиеобъёмыдополнительныхсредствнастоль
важныедляжителейрегионанаправления.
В краеудалосьзначительноповыситьвыявля-
емостьонкологии,поэтомумыувеличиваем
расходынамедицинскуюпомощьпациентам
ссоответствующимидиагнозами.Сейчасэтой
помощиждутнесколькотысячприкамцев»,—
добавилпарламентарий.
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Культурный слой

Фестиваль «Лампа» возник де-
вять лет назад. В этом году он вклю-
чён в программу юбилейных событий 
«Пермь300», но для него этот юбилей 
двойной: Пермь празднует 300летие, 
а «Лампа» проходит в десятый раз

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ФЕСТИВАЛЯ «ЛАМПА»

Юлия Баталина

Президентиосновательфестиваляим-
пакт-кино«Лампа»ОльгаЗубковатак
определяетмиссиюсобытия:помочь

людямостатьсявресурсе.Независимоотобстоя-
тельств,которыемогутбытьнепреодолимы-
ми, —неизлечимаяболезньблизких,инвалид-
ностьимногоедругое—существуютспособы
сохранитьпозитивисилыдлятого,чтобы
делитьсяэтимпозитивом.ОльгаЗубковазнает,
о чёмговорит:онадавнозанимаетсяэтимипрак-
тикамиимногоепрошланасобственномопыте.

Фестиваль«Лампа»возникдевятьлетназад.
Вэтомгодуонвключёнвпрограммуюбилей-
ныхсобытий«Пермь-300»,нодлянегоэтот
юбилейдвойной:Пермьпразднует300-летие,
а «Лампа»проходитвдесятыйраз.

ПословамОльгиЗубковой,главными«ге-
роями»фестивалябудуткороткометражные
фильмы.

Ольга Зубкова, пре-
зидент фестиваля им-
пакткино «Лампа»:

— Мы очень стремились 
к тому, чтобы показать, что 
короткий метр — вдохновля-
ющий, прекрасный, с чудесны-
ми героями, которые верят 

в себя, в свою профессию, в свою команду, и это 
помогает им не только мечтать, но и действо-
вать и добиваться результатов. Короткий метр, 
особенно документальное кино — это «точка вхо-
да» для полнометражного кино и сериалов: отсюда 
можно черпать и идеи, и темы, и героев.

Помимоконкурсапонесколькимномина-
циям,будетмноговнеконкурсныхпоказов.
Фестивальработаетвпартнёрствесон-
лайн-платформойWink,благодарякоторой
пройдётвнеконкурсныйпоказсериала«Плак-
са»(продюсерСергейЖуков,режиссёрАндрей
Силкин,12+).

Ольга Зубкова:
— Это не только история о буллинге в школе, но 

и рецепт борьбы с этим явлением и его профилак-
тики, он показывает пути выхода из ситуации — 
это самое важное. 

Ещёодинважныйвнеконкурсныйпоказ—
документальныйсериал«Большаябитва»(16+).

Ольга Зубкова:
— Никогда в жизни я не смотрела на людей из 

MMA с точки зрения того, как складывалась их жизнь, 
почему они туда пришли, что они в этом нашли, как 

они себя спасают через участие в боях. Это очень 
интересная история. Снял её Михаил Дворжецкий, 
представитель творческой династии. До недавнего 
времени он работал оператором, сейчас выступает 
в качестве режиссёра и продюсера. Автором этой 
истории выступает Сергей Бондарчук — так встре-
тились две замечательные фамилии. 

Средиособыхсобытий—специальный
фестивальный(предпремьерный)просмотр
фильмаАнтонаКоломейца«Свет»(12+)сЕле-
нойЯковлевойвглавнойроли.ОльгаЗубкова
считает,чтоэтакартинаоткрываетновыйжанр
импакт-кино.

Вконкурсныхпоказахмногопрекрасных
иранскихфильмов.Иранскийкинематограф—
одинизсамыхпродвинутыхимодныхвмире,
и«Лампа»даётпермякамредкуювозможность
подробнопознакомитьсясэтимфеноменом.

Ольга Зубкова:
— Я завидую людям, которые будут впервые 

смотреть эти фильмы. Например, социальный ро-
лик «Древесина» — он потрясающе снят, его мож-
но смотреть с начала до конца и с конца к началу, 
и появляется очень глубокий смысл: из ящиков для 
снарядов можно сделать школьные парты, но и 
наоборот — школьные парты можно превратить 
в ящики для снарядов. Это очень крутая история.

Партнёромфестивалясталопредстави-
тельствоООНподеламбеженцеввРоссийской
Федерации.Благодаряэтомупоявилсятема-
тическийпоказфильмовотрудовыхивынуж-
денныхмигрантах,исредиэтихфильмовесть
совершеннопронзительныеработы.

ОльгаЗубковасоветуетобратитьпристаль-
ноевниманиенапрограммуфестивальной
анимации:

— Я влюблена в мультфильмы, которые в этом 
году пришли на фестиваль. Просто влюблена! Я не 
знаю, как члены жюри выберут лучших — по-моему, 

это сделать невозможно. Темы, которые подни-
маются в этих мультфильмах, — это не просто 
«давайте дружить» или «давайте будем честны-
ми», как это бывает в детских мультиках. Наши 
фестивальные мультфильмы предназначены для 
семейного просмотра и очень аккуратно расстав-
ляют крючочки для родителей: взрослые люди, если 
посмотрят эти мульты, о многом задумаются. 
Например, мультфильм «Куда уходят папы» (6+) — 
очень изобретательный по стилистике и подбору 
слов. Очень часто мамы не знают, что ответить 
ребёнку, который, подрастая, спрашивает: «А где 
мой папа?», а ведь, по статистике 2023 года, у нас 
более 30% семей, в которых мама воспитывает 
ребёнка без отца.  

Председательжюриэтогогода—пермяк,
режиссёриактёрАнтонБогданов.Нафестиваль
приедетмногоновыхамбассадоров«Лампы»:
СергейГилёв,ЕвгенийТкачук,АгнияКузнецо-
ва,члендетскогожюриЕваСмирнова,Василиса
Филимоноваидругие.

Каквсегда,нафестивалебудутработать
деловыеплощадки.Будутобсуждатьсяакту-
альныетемы,например,местоискусственного
интеллектав киноиндустрии,возможности
входасоциальноориентированногобизнеса
в киноиндустриюимногоедругое.

Наэтойплощадке7октябрявыступитЮлия
Кузяева,котораясталасопродюсеромфильма
режиссёраИванаСоснина«30секунд»(16+),
вкоторомснялисьСергейГилёвиОльгаЛер-
ман,—собственнойпродукциипродюсерского
центра«Лампа».

Ольга Зубкова:
— Мы впервые в этой короткометражке затро-

нули тему, о которой никогда не говорили в кино. 
Возможно, её как-то подсвечивали, но никогда не по-
свящали ей отдельный фильм. Это фильм о том, как 
оставаться в ресурсе и как помочь остаться в ресур-
се родителям долго и тяжело болеющих детей.

Ещё до того, как в Пермском крае появились фонды 
«Берегиня» и «Дедморозим», мы с Пермским центром 
развития добровольчества постоянно навещали 
детский онкогематологический центр, и я слышала 
немало исповедей родителей, которые признавались, 
что готовы оставить больного ребёнка, которого 
вытягивают уже полтора или два года и ничем не мо-
гут ему помочь, потому что у них дома, в каком-ни-
будь отдалённом посёлке, с пожилыми бабушками 
остались другие дети, в том числе очень маленькие. 
Это было страшно слышать. Мы придумывали много 
проектов для таких родителей: консультации, акцию 
«Красивая мама», ещё что-то… 

Для фильма мы переработали сценарий, кото-
рый пришёл к нам с питчинга, и, мне кажется, мы 
сделали очень правильное кино. Оно не про страх и 
отчаянье, а про выход из них. 

Фестиваль«Лампа»откроется5октября,нопо
Пермиужеходитбрендированный«ламповский»
трамвай—единственныйвРоссиикинотрамвай,
вкоторомможносчитатьQR-кодипосмотретьна
своёмгаджетекино.Фильмынедлинные,корот-
кометражные,какразможноуспетьпосмотреть,
покаедешьизточкиАв точкуВ.Трамвайбудетез-
дитьнапротяжениивсехднейработыфестиваля.

Фестивальимпакт-кино«Лампа»вэтомгоду
пройдётс5по8октябрянаплощадкахТРЦ
«iMALLЭспланада»икинотеатра«Синема 5».
Нацеремонииоткрытияфестивалярукаоб
рукупожёлтойдорожке«Лампы»пройдутзвёз-
дыкиноизвёздныегероикиноисторий,а затем
фестивальнапомнитофильмахпрошлыхлети
расскажет,чтосталосгероямиэтихфильмов,
какизмениласьихжизнь,какимионистали.

Приобрестибилетынафестивальныепоказы
изарегистрироватьсянасобытияделовойпро-
граммыможнонасайтекинофестиваля
fest.lampa.film.

«Очень правильное кино»
Что необычного будет в этом году на фестивале импакт-кино «Лампа»?

КИНЕМАТОГРАФ 
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В новом 
музее 
откроются 
одновре-
менно три 
выставки

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Юлия Баталина

ОпределенадатаоткрытияМузеясовре-
менногоискусстванановомместе—
в бывшемавтосалоненаул.Крисанова, 4:

вернисажпройдёт28октября.Ранеесообща-
лось,чтоориентировочнооткрытиеназначено
на21октября.

Вэтотденьвновоммузееоткроютсяодно-
временнотривыставки.

Вбольшомподвальномпомещении,какуже
сообщалось,откроетсявыставка,посвящённая
пермскомумузыкальномуандеграунду(18+),
надкоторойработаетбольшаякоманда:сто-
личныекураторыЭльмираМинкинаиВалентин
Дьяконов,атакжепермскийэксперт —журна-
листГригорийНоговицын.«Этобудетбольшое
путешествиевмиристорий,людейисобытий,
которыесвязанысрок-движением»,—говорит
директормузеяНаиляАллахвердиева.«Анде-
граундная»локациянаминуспервомэтаже,по
мнениюдиректора,какнельзялучшесоответ-
ствуеттематикепроекта.

Вдвух«капсулах»—выгородкахнапервом
и второмэтажах—будетразмещатьсяэкспози-
цияизсобственныхколлекциймузея.PERMM
впервыеполучаетвозможностьпоказатьпред-
метыизсвоихзапасников.Коллекциибудут
«сменно-постоянные»:онибудутсменяться
примерноразвполгодаинеобязательно
полностью.Кураторэтогонаправленияработы
музея—АрсенийСергеев.

Наконец,в«Беломзале»свысотойпотол-
ка10мрасположитсяинсталляция«Баньян»
(0+)—масштабнаяработахудожникаДми-
трияБулныгина,поднимающаяпроблему
доступностичистойпитьевойводы.Огром-
ноеискусственноеэкзотическоедеревоFícus
benghalénsis(фикусбенгальский),длясозда-
ниякоторогобудетиспользованоболее15000
пластиковыхбутылок,займётвсюплощадь
большогозала.Воздушныекорнииветвииз
прозрачногопластикаподнимутсянаде-
сятиметровуювысоту,к самомупотолку,и
вступятвпричудливуюигрусестественным
светом,падающимизрасположенныхвверх-
нейчастиокон.

Баньян—«шагающеедерево»,получившее
такоеназваниезаособуюспособностьзани-
матьбольшиетерритории,выпускаявоздуш-
ныекорни,частьизкоторыхможетдостигнуть
земли,укоренитьсяипревратитьсявновые
стволы.Инсталляциябудетпохожанабаньян,
новдействительностиобъединитстратегии

Корни и ветви 
современного искусства
Музей PERMM откроется в новом здании 28 октября

ПЕРСПЕКТИВЫ 

сборапродлитсядо12октября,апослепродол-
житсядлядостраиванияпроектазрителями.

ДмитрийБулныгинначалсоздаватьобъек-
тыизпластиковыхбутылоквначале2000-х.
Работаявколлективноймастерскойвофран-
цузскомлесуСан-Ассиз,онзаметил,какбыстро
пространствозаполняетсяпустымипластико-
вымибутылками:дляпитьявмастерскойбыла
пригоднатолькобутилированнаявода.Работа
сотходамичеловеческойдеятельностивсегда
былаосновнойстратегиейегохудожественной
практики,поэтомубутылкиперешлиизкатего-
риимусоравкатегориюматериала.Вскоребыл
придуманметод:художникобрезаетубутылки
горлышко,нагреваетверхнюючастьивставля-
етвнеёдонышкоследующейтакойжебутылки.
Вэтойтехнике,повторяющейархитектурубам-
буковогостебля,быласозданаработа«Термит-
ник»(2002).

ПермскимзрителямДмитрийБулныгинзна-
комкаквидеохудожник:в2017годув PERMM
прошлаегомасштабнаяретроспективная
выставка«Ничтонесовершенно»(Nothing
is perfect),представившаямультимедийные
работы.Крометого,еговидеоинсталляции
неоднократнопроецировалисьназдание
Театра-Театра.

разныхрастений:онабудетсоставлятьсяизсег-
ментов-бутылок,какбамбук,виться,каклиана,
нащупыватьновыеточкиопорывыпущенными
усами,какогурец,и, каквсёживое,стремиться
к размножению.

Помересуществованияпроектаинстал-
ляциябудетрасти:зрителисмогутпринять
участиевдостраивании«Баньяна»вавторской
техникехудожника.

Дмитрий Булныгин, художник:
— У этой инсталляции нет этапа законченной 

формы: она может достраиваться, пока полно-
стью не захватит всё пространство зала. Это 
символ человеческой жизни, которая зависит от 
воды и неизменно множит многообразие пласти-
ка. Он прекрасен, если смотреть на сделанные из 
него конструкции в контражуре, в чистом вы-
ставочном зале, и ужасен в виде мусорных холмов 
в пригородах Найроби или Мумбаи, на дне моря или 
в желудке у черепахи.

PERMMиДмитрийБулныгинприглашают
жителейПермипринятьучастиевактивном
сборематериаладляинсталляции.Бутылки
объёмом1,5или2лизпрозрачногоилиголубо-
гопластикаможнобудетопуститьвспециаль-
ныеконтейнеры,установленныерядомсновым
зданиеммузеянаул.Крисанова,4.Первыйэтап
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Культурный слой

 Жюри международного конкурса 
присудило Гранпри — «Большого зо-
лотого Нанука» картине Анны Бергер 
«Кого люблю…»

ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

Зафиксировать момент
В конкурсах 23-й «Флаэртианы» победили Бергер и Бургер

Юлия Баталина

Завершился23-йМеждународныйфести-
вальдокументальногокино«Флаэртиана».
Это,несомненно,фестивальновоговреме-

ни:исодержаниеконкурсов,ирешенияжюри
выглядяткаквесьматочныйфлюгер,показы-
вающий,куданынчедуетветер.Что ж,такова
однаизфункцийдокументальногокино —
фиксироватьсостояниереальности«здесьи
сейчас».Ноестьжеидругиефункции,втом
числеразговоровечном…Сгрустьювспомина-
етсяпоследний«доковидный»фестиваль:вот
гдежюрипришлосьпо-настоящемутрудно —
в программебылиоднишедевры.Достаточно
сказать,чтофильмизСевернойМакедонии
«Странамёда»,которыйдаженепобедилвтом
конкурсе,позжебылноминированна«Оскар».

Нонечането,чтодавеча…Припервомже
взгляденапрограммуудивляетскудностьпо-
зиций:наудивлениемалоспециальныхсобы-
тий.Еслипрежде«Флаэртиана»давалавоз-
можностьознакомитьсясподборкамифильмов
крупнейшихзарубежныхфондовифестивалей,
тонынченичегоподобногонебыло.Даже
ФондРобертаФлаэртипермскую«Флаэртиану»
своимприсутствиемнепочтил.Еслираньше
зрительразрывался,незная,чтовыбрать,то
сейчасонмогкомфортнососредоточитьсяна
конкурсныхпросмотрах.

21сентябрябылиподведеныитоги.Жюри
международногоконкурсаподпредседа-
тельствомпрофессораДраганаМилинковича
Фимона(Сербия—Франция)присудилоГран-
при —«БольшогозолотогоНанука»картине
АнныБергер«Коголюблю…»(Финляндия—
Россия,16+).

Вфильмерассказываетсяотом,какдвоера-
бочих—одинизУкраины,другойизЛитвы,—
восстанавливаютстаринныйрыбацкийдомик,
принадлежащийпотомкамрусскихбелоэми-
грантов.Владелецдомикаиегодочь—сама
режиссёрАннаБергер—принимаютгастарбай-
теровкакродных:потчуютдомашнейкухней,
водочкойибеседами.Этикухонныеразговоры
застопочкойиестьглавноесодержаниекар-
тины.Говорятосемейнойжизнииорелигии,

ФЕСТИВАЛЬ

ругаютЕльцина,современноеруководство
Литвыиамериканцев,делятсясобственными,
поройжутковатыми,представлениямиотом,
какнадообустроитьРоссию…Исовершенноне-
понятно,чтопоповодуэтихвоззренийдумает
авторфильма.Поговорив,достроивдомик,ра-
бочиеихозяеварасстаютсякаклучшиедрузья
и договариваютсяездитьдругкдругувгости.

Здесь,конечно,можнопридуматьмножество
смыслов:например,отом,что«горизонтальные
связи»важнееидеологии,чтодружбаважнее
принципов—обэтомвнашидничастенько
приходитсяслышать.Новсёжеболееверо-
ятнымпредставляется,чтомолодойавторке
простоинтереснобылозапечатлетьопределён-
ныйсрезреальности—этихлюдей,этиразго-
воры,этотбыт—ивовсенерефлексироватьпо
егоповоду.Реальностьпрекраснаиглубокакак
предметнаблюдения,зачемещёосмыслятьеё,
выводыделатькакие-то?

Подобныйподход—толитренд,толибич
нынешнейпрограммы«Флаэртианы».Вот,ска-
жем,фильмАлександраАвилова«Таня.Лето.
Зима»(Россия,16+),выступившийвкачестве
фильмаоткрытияфестиваляиполучивший
в международномконкурсеприз«Серебряный
Нанук»заоригинальноехудожественноереше-
ние,—этотожебезоценочноенаблюдение.

Семьяохотниковживётвполномотрывеот
цивилизации.ОхотницаТанянаэтойзаимке
с11лет.Вшколуонастоговозрастанеходила.
УнихсмужемГерманом—налаженныйбыт,
обатрудолюбивыипостоянночем-тозаня-
ты.Всемьетроедетей,иродителиспокойно,
терпеливоиубедительноучатихвсемлесным
премудростям:какставитьловушки,гденадо
осторожнееправитьлодкой,потомучтона
днебревно…Здесьмир,дружба,взаимовыруч-

каилюбовь.Новотначинаетсяучебныйгод,
и Ангелина,АнжеликаиТоликотправляются
винтернат;акнемуонивовсенетакприспо-
соблены,какклесу,исучёбойнеточтобы
хорошосправлялись!АлександрАвиловвроде
бывыходитнапроблему,нащупываетпротиво-
речие—инаэтомостанавливается.Никакого
осмысленияэтойпроблемынебудет—онаеле
намечена.Гораздоважнееисильнеевфиль-
медеталилеснойжизни:ворона,купающаяся
в мискесводой,шитьёберестяныхтуесов,
колыханиеишелестпушистыхдикихзлаков…
Снятокрасиво—залюбуешься;ноеслипы-
татьсяпонять,прочтокино,возникаетчувство
какой-тонедосказанности.

Этоттрендкоснулсяипобедителя«Россий-
скойФлаэртианы»—фильма«LiveinЛюби-
мово»(12+)известногопермскогорежиссёра
АлексеяРоманова.

Романовнапротяженииизрядногоколиче-
ствалетфиксируетдеревенскуюжизньне-
мецкогомузыкантаКлаусаБургера,который
влюбилсявРоссиюиПрикамье,бросилпрофес-
сию,родину,семью,порвалвсепрежниесвязи
истроитдомвдеревневОханскомрайоне.
АлексейРомановужепыталсяпредставить
фильмнаэтутему,которыйбылраскритикован
каксырой,ивотноваяпопытка—насейразче-
ресчурсухая.«LiveinЛюбимово»(12+)—нарез-
каэпизодовизжизниКлаусаБургера,которая
предстаётпередзрителемкакнекийкурьёз:
бываетитакое,чтонемецнастолькопроникся
Россией,чтонетолькопоселилсявглухойде-
ревне,ноещёипоехалвДонбассволонтёрить,
вызываянедоумениеикритикуупрежних
друзей.Этоименнокурьёз,единичныйслучай,
изанимвфильменевиднонетолькокакого-то
выходавобобщение,дажекрасивогонаблюде-
ния,какв«Тане…»,тоженет.Всёснятоисмон-
тированокак-томельком,будтоэторепортаж,
а нефильм.

Затовобоихконкурсах—международноми
российском—победилифильмы,гдеупомина-
етсяДонбасс.

Завысокиесмыслы,широкиеобобщения
ивыходвобщечеловеческоевконкурсной
программеответилкитайскийфильм«Тайные
письма»режиссёровВайолетДуФэниЧжаоЦин
(16+).Онполучилнетолькоприз«Серебряный
Нанук»заоткрытиеновыхтеминовыхгеро-
ев,ноиприззрительскихсимпатий,икэтому
мнениюоченьстоитприслушаться.
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Героинифильмахранятипропагандируют
стариннуютайнописьнюй-шу.Когда-тоэто
былсекретныйязыкженщин,которыесидели
домаиз-заизуродованныхжестокимбинто-
ваниемногитолькоспомощьютайныхписем
моглиподелитьсясподругами,«сёстрами»,
какониназывалидругдруга,своимистрада-
ниями.Нынешнимженщинамнеприходится
уродоватьноги,ноонипо-прежнемутоидело
оказываютсязависимымивмиремужчин,им
по-прежнемуоченьнужносестринствои воз-
можностьподелитьсяскрытойболью.Необ-
ходимостьсохранятькультурноепрошлое,
феминизм,взаимосвязьсовременногоарта
сдревнимиидеямиитехнологиями—и всё
этоупаковановисключительноэстетич-
нуюобёртку.«Тайныеписьма»—абсолютно
документальный,болеетого,ещёипознава-
тельныйфильм,которыйприэтомсполным
правомможетбытьназванпо-настоящему
художественным.

Еслибысуществовалприззрительскихсим-
патийвнациональномконкурсе,егонаверняка
получилбыфильмЮрияМокиенко«Отцы»
(18+) —редкийпримердоброго,светлогои
смешногодокументальногокино.

Онрассказываетодоброй,светлойипо-свое-
мусмешнойсемьедеревенскихинтеллигентов,
которыеподручнымисредствамиснимают
игровоекино,апотомвроднойдеревнеустраи-
ваюткинофестиваль.Параллельнос творче-
ствомпроисходитпроцессвоспитания:боль-
шинстворолейвсамопальныхфильмахиграют
местныедети,иэтодобавляетобаяниякактем
фильмам,которыеснимаютотецисынМо-
киенковдеревне,такифильму«Отцы»,тоже
снятомуоднимизчленовбольшойсемьиМоки-
енко.Этотёплыйипо-своемуполемичныйпо
отношениюк«флюгерному»мейнстримуфильм
одругой,«параллельной»России,существую-
щейзапределамиофициальноймедийной
повестки.

Альтернативамейнстримувсегдадолжна
быть!Вотинацеремониизакрытия«Флаэр-
тианы»вдругпоявилсяальтернативныйприз.
Членжюристуденческогоконкурсарежиссёр
АннаАртемьева,выступаянацеремонии,
сказалапримерноследующее:«Естьмнение,
чтожюрираздаётпризысвоимдрузьями
знакомым.Нов нашемконкурсенебыломоих
друзейизнакомых!Ярешилаисправитьэту
ошибкуивручитьсвоимдрузьям«Пластили-
новыхНануков».

Неформальныйприз«Пластилиновый
Нанук»получиликороткометражныйфильм
ДарьиРазумниковой«Корольбакланов»(6+),
фильм«Сценазасценой»(12+)АртураСоколова
ифильмизмеждународногоконкурса«Артём
и Ева»(18+)ЕвгенияМилых.

Сложносказать,почемуэтифильмыбыли
отмеченылишьнеформально,но,судяповос-
торженнымвоплямпублики,АннаАртемьева
своейостроумнойвыходкойявноисправила
какой-тонедочётвработежюри.

Внеконкурснойпрограмме«Флаэртианы»
этогогодабросаетсявглазаобилиекинохрони-
ки:хроникекактаковойилифильмам,наней
основанным,былаотданадобраятретьспеци-
альныхпрограмм.Так,врамкахфестиваля
состояласьпремьеракартиныГалиныКрасно-
боровой«Частнаяжизнь»(6+).

Авторсмонтировалакадрыизстарыхкино-
архивовобычныхпермскихсемей,тедомашние
фильмы,которыеснималинавосьмимилли-
метровуюплёнку;крометого,Галиназаписала
комментариигероевэтойхроники,ихвос-
поминанияотехобстоятельствах,вкоторых
снималисьдомашниефильмы.Понятно,что,
когдакамераоказываетсяврукахродителей,
ониснимаютвпервуюочередьсвоихдетей,и,
посколькуматериаломдляфильмасталилю-
бительскиекиноленты1960-хгодов,тонынче
этидети—людисолидные,ввозрасте.Получи-
лосьналожениедвухвременныхслоёв—ретро
и современности.Оченьлюбопытноесочета-
ние,многозначительноеидажепоучительное,
а в финале,когдамолодыегероиуходяткуда-то
вдаль,внеизвестноебудущее,ещёиоченьтро-
гательное.

Осенью в Пермь вернётся  
световой фестиваль «Просвет»

СпустядвагодавПермьвозвращаетсяго-
родскойфестивальмультимедийногоискус-
ства«Просвет»(0+).Вэтомгодуонстанетча-
стьюпрограммы«Пермь-300».Насайтеюбилея
сообщается,чтодатыпроведенияужеопреде-
лены,мероприятиесостоится4и5ноября.

Конкурспоотборуучастниковфестиваля
в2023годубудетоткрытым,работысмогут
представитькакизвестныестудиииведущие
авторы,такиначинающиехудожники.Все
желающиеслюбымопытоммогутоставить
заявкинасайтемероприятия.

«Вгодюбилеянамважнодатьвозмож-
ностьпермскимхудожникамслюбымопытом
в медиаискусствепоработатьссильнейшими
авторамиитехническимикомандами.В свою
очередьдляименитыхкомандучастиевуже
третьемфестивале«Просвет»становится

возможностьюпоказатьсвоиновыеработы
илучшиезадумкидлягорожан,туристов
и профессиональнойпублики,приезжающей
в Пермьспециально»,—поделилсяпродюсер
фестиваля,руководителькреативногоагент-
стваGS TeamАндрейМихайловский.

Темойфестивалястанет«Искусствобудуще-
го».Художникипоразмышляютотом,чтождёт
человечество,ипостараютсясформировать
образбудущего.

«Какимонобудетичтонастамждёт?Циф-
ровыеаватарыиметавселенные?NFT-искус-
ство?Илиискусственныйинтеллект,который
станетглавнымхудожникомновойэры?И ка-
коеместовэтойреальностизаймётчеловек?
Наэтиимногиедругиевопросымыпоста-
раемсяответитьнафестивале»,—рассказал
куратор«Просвета»ВладАлександров.

Площадки,гдесостоятсясобытияфести-
валя,программуисписокучастниковорга-
низаторыпредставятвоктябре.Директор
АгентствановыхтехнологийМаринаИлюхина
отметила,чтовэтомгодукомандаготовит
нетолькопривлекательныеинсталляции,но
и образовательнуюпрограмму,котораяпо-
зволитавторампогрузитьсяврегиональные
контекстыисмыслыс помощьюмедиатехно-
логий.

Первыйфестивальсвета«Просвет»про-
шёлв Пермиосенью2019годаисобралсвыше
25 тыс.зрителей,наследующийгодонсосто-
ялсявдекабре.Напротяжениидвухлетего
участникамистановилисьведущиероссийские
художникиистудии,локациямибылифасад
Театраоперыибалета,цехасоциокультурного
пространства«ЗаводШпагина»,Кунгурская
пещера,цирк,планетарийителебашня.Вэтом
годуавторыпроектапланируютпредставить
новыеинтересныепространства.
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Приближается главное спортивное 
событие юбилейного года Перми

ВПерми19–22октябряпройдётглавное
событиеспортивнойлинейки«Пермь-300» —
Всероссийскийфорум«Россия—спортивная
держава».Обэтомназаседаниикраевого
правительства27сентябрярассказаламинистр
физическойкультурыиспортаПермскогокрая
ТатьянаЧеснокова.

Международныйспортивныйфорумпрой-
дётв11-йраз.Ожидается,чтовПермьприедет
более5тыс.участников.Пермскаякоманда
в составепочти600спортсменовготовится
достойнопредставитьрегион.

Впрограммесобытия—множествоособо
зрелищныхспортивныхмероприятийне-
обычногоформата.Так,19октябрявТеа-
тре-Театрепройдётбаскетбольныйтурнир —
СуперкубокЕдинойконтинентальнойлиги
3х3(0+),вкоторомпримутучастиевосемь
командизсемистран,втомчислестран—
лидеровэтогоспорта—БразилиииИталии.
Пермскийкрайтожеучаствует.Татьяна
Чеснокованазвалаэтособытие«спортивным
спектаклем».

Вэтотжеденьвпомещениикрытогофут-
больногоманежа«ПермьВеликая»состоится
показательныйматчпорегби-7:сборнаяРоссии
противсборнойПермскогокрая.

20октябрявУДС«Молот»впервыевПерми
пройдётбоксёрскийпоединоквформатеUralFC
(12+).В11бояхвстретятсябоксёрыиз11стран.
Ожидается,чтособытиепривлечётнеменее
5 тыс.зрителей,таккаксредиучастников—су-
перзвёздыэтогоспорта.Вфинальномпоединке
венесуэлецЭндерЛуцесвыйдетпротивроссия-
нинаАльбертаБатыргазиева.

21октябрявпермскомфиджитал-центре
в рамкахфорумапройдётфиджитал-фестиваль
(0+)споединкамиподвумдисциплинам —
фиджитал-футболуифиджитал-баскетболу.
Игрокисразятсясначалавиртуальнонапри-
ставкахSonyPlaystation,азатемпродолжат
матчнареальномспортивномполе.

Крометого,форумпредполагаетпрограмму
массовыхспортивныхсобытийнанабережной,
котораясейчасформируется.

СПОРТ



3 октября 202316 NEWSKO.RU

Образ жизни

«Новая степь» приготовлена 
из восточной томности, обильно  
приправленной постмодернистской 
иронией

ФОТО ТАТЬЯНА ТОБОЛОВА

Георгий Ютов

ВыставкабурятскогохудожникаЗорикто
Доржиева«Новаястепь»(6+),какмузы-
кальноепроизведение,состоитизне-

сколькихразделов.Онаначинаетсяинтродук-
цией,продолжаетсяглавнойпартией,достигает
кульминацииизаканчиваетсякодой.Уже
в первомзалепередзрителемпредстаётвсё,
чтобудетпоказанодалеевразныхвариаци-
ях:женскиеобразы,детство,мужскоеначало,
борьба.Нодело,конечно,нестольковтематике
работ,скольковнайденнойманерехудожника,
которыйгармоничносплавляетевропейскуюи
восточнуюэстетику.

«Новаястепь»приготовленаизвосточной
томности,обильноприправленнойпостмодер-
нистскойиронией,отсылкамикмировойжи-
вописиипрочимиподмигиваниямивсторону
умнойпублики.Даинеподготовленныйзри-
тельбезтрудазаметитвлияниенатворчество
бурятскогохудожникаГуставаКлимта.Правда,
женскиеобразыуЗориктоДоржиевапереданы
свосточнымцеломудрием,онимедитативны,
погруженывсебяинапрочьлишенытойпороч-
нойпривлекательности,котораяхарактерна
дляоснователяВенскогосецессиона.

РаботыЗориктоДоржиевамногослойны.Ху-
дожникпокрываетхолстнесколькимислоями
акриловойкраски,апотом,словноархеолог,
стираетих,инахолстепроступаютразные
слои,каккускилоскутногоодеялаилипаттер-
нывосточногоковра.Получаетсявполнедеко-
ративно,какнахолстахвсётогожеКлимта.

Приэтомхудожниквполнесознательно
включаетвтворчествоэлементслучайности.
Так,работаNothingElseMatterIIполучилась,
когдаДоржиевслучайнонакинулдрапировку
нахолстиувидел,чтоонапохожанаодеяние
монаха,—датакиоставил.«Янеписалвсеэти
складки,ятолькобросилкраснуютканьна
холст.Самоволшебствосозданияускользну-
лоиз-подмоихрук—иярешилэтооставить.
В дальнейшемпростосталиспользоватьэле-
ментслучайностивсвоихработах,оставляяна
нихбрызгииподтёки»,—признаётсяон.

Поиски новой оптики
В Центральном выставочном зале Перми открылась выставка Зорикто Доржиева «Новая степь»

ИСКУССТВО 

ЗориктоДоржиевокончилКрасноярский
государственныйхудожественныйинститут.
ЕгоперсональныевыставкипрошливРусском
музее(Санкт-Петербург),МузееВостока(Мо-
сква),СоветеЕвропы(Франция),Европейской
комиссии(Бельгия)идругихстатусныхгале-
реяхимузеях.Вбиографиихудожникавсегда
подчёркивается,чтопонациональностион
бурят.Доржиевпризнаётся,чтовыросвсемье
художниковисчитаетсебягородскимжителем.
Правда,детствохудожникапрошловдеревне
у бабушки.

Темедетствапосвящёнотдельныйзал
«Новойстепи».Нахолстахпредстаютобычные
современныедетивфутболкахснадписью
Metallica(навернякаоднаизлюбимыхгрупп
самогохудожника,которыйназвалсвоюработу
NothingElseMatterпоодноимённомухиту
американскихстадионныхметаллистов),в ав-
томобильныхшлемах,аещёс мечамиизигры
«Майнкрафт».

Детивырастаютвбрутальныхмужчин—они
конкурируют,соперничаютивоюют.Этотема
отдельногозаласдругимиизлюбленными
образамихудожника—кочевниками.Вличной
мифологииЗориктоДоржиеваонипредстают
созерцателями,анезавоевателями.Вотивы-
ставка«Новаястепь»демонстрирует,чторазде-
лениенаЗападиВосток—всеголишьиллюзия.

Впоследнемзале,гдедемонстрируется
мультимедийнаяинсталляция,наэкранахиз
ниоткудавозникают,казалосьбы,кускинесо-
единимыхобрывковиобразов,которыечерез
мгновениегармоничносплавляютсявединое

целое—образбудущего.«Новаястепь»—это
поискиновойоптики,вкоторойнетпротиво-
стоянияЗападаиВостока.Идлясегодняшнего
времениэтоболеечемактуальноевысказыва-
ние.

Выставка«Новаястепь»будетработатьв ЦВЗ
до29октября2023года.Отметим,чтоонапро-
ходитврамкахцикламероприятий,посвящён-
ных300-летиюПерми,приподдержкеагропро-
мышленногохолдинга«Дороничи»игруппы
компаний«Железно».


